
SeSlOIl 29.a oroinaria en 10 de Agosto ¡le '1904 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR LAZCA.NO 

SUJY.[.A..RIO 

Acta: Se da lectura a la ,le l~ sesíon anterior i es "probada. 

la sesion.-·Habla el señor Balmaceda contra el proyecto 
sobre venta de ;alitl'cl'as.-Se levanta la sesion. 

Asistieron ¿os señores: 

Ballllaceda, .rosé Elías 
Bannen, Pedro 
B~rros Luco, Ramon 
Blanco, Ventura 
Obarme, Eduardo 
Eastm'Lll, Adolfo 
ErrázuTiz U rmeneta, 1(, 
Latorre Juan José 
Leteli,r i:iilva, Pedro 
Mac lver, Enri'lne 
Matte, Ricardo 
Montt, Pedro 

Reyes, Vicente 
Rozas, Hamon RicaHlo 
Sanfllelltes, Jnan Luis 
Silva c'ruz, Uaimundo 
Silva Ureta, 1 gnaeio 
TocornaJ, José 
Varela, Federico 

i los señores Millistros del 
Interior, de Haeivnch, de 
Guerra i Marin, i de Indus. 
tria i Obras Públicas. 

Se leyó i /ué aprobada el acta siguiente: 

ffSESION 28. a ORDINARIA DEL B DE AGOSTO 

DE 1904 

Asistieron los señores Lqzcano, Balles
teros (Ministro del Interior), Bannen. Ba
rros Luco, Blanco, Charme, Ea"\tman, 
ErrázUl'iz U rmeneta, Latorre. Letelier, 

Cnenta: Se d" cueuta de lo siguiente: Tre .• lllensaj"s ,le 
S. E. el Presidente <le la HCl'úhlica: con el primero 8e 

crea un puesto de cirujauo ausiliar de la guarnicion ,le 
Santiago; con el segundo be alltDri7.a al jcneral de br'i¡;ufla 
<1on José Antonio EcheverrÍa para que pucda iniciar espe· 
diente sobre invalirlez relati"a, can arreglo al". lei de 22 
de ,liciembro de 1881; con el tercero se concede un suplc· 
meuto de ~ine\\enta í ocho mil 'luinientos pesos ,ti ítem 
185 de b. part.ida 15 rIel pr,'supuf'sto oe Gnena vijonte 
para atondor a llls 'eparaciones de cuarteles; Un o:icio 
d·1 señor Ministro de Hacienda con el quo remite algunos 
anteeerlent·s acere" de la trao.aceion f.d 1 eferelld"m 
concluida entre el Gobierno ,le Chile i don JOl:je Hucha
nan como repr. sentanto de 1.. Comp~ñía «The Tarapac:i 
Watt,'rs Works C." L,l.); Un oficio de la ~lnnicipa1irlad 
de Hequílloa con el que remite los presupuestos que en 
dicha COllluna i en la de l<Jsme'ralda han de rejír en el año 
de 1905; TreA inforn,e~ de COlllision: d primero <le la 
Comi,ion de Haciclilla en q IIe propono man,lar P",!J.\' al 
archivo diversos pl'OyeetJs rle lei que ya han perdido su 
oportunidad. los restantes son de la Comision Pernr" 
nonte do PresnI'uestos el primero propone mandar pasar 
al archivo tres proyectos de ) ei que han perdido su opor· 
tnnidad, i en el seglllldo propone que se aprueben diver
sos suplementos a los ítem del presupue~to del Interior, 
que enu,nera; Una solicitud de don Uerminio E. Araya, 
primer alcalde de la Municipalidad de Pica, en la que 
pide quo por razones 'lue cspone, esta Cámara no acepte lVlac Iver, Montt, Puga Borne, Reyes, Ro
la snpresion de ht referida cOlIlllna.-El señor Montt zas Sanfuentes Silva Cruz Silva Ureta 
pide q~e pase !\ Com~sion UIJ proyecto remitido por la (1'0' nal' Vare\a i los sefl~res Minístro~ 
otra . amara con relaClon !I. un proyecto so bIo el cual ha C O r . 1 ,'. . 
habido diverjcncia entre las dos ramas del Congreso.-[~l de RelaCIOnes EsterlOres, de Guerra 1 Ma
señor Bascllñan Ministro de (inerra i Marina) pifIe pase rina i de Industria i Obras Públicas. 
a Comision un suplemento de cincuenta i siete mil pesos Aprobada el acta de la sesion anterior 
pedido para reparaciones de cuarteles. -Se dan p:Jr "pro- d' Ó' t. ' 
badas ambas indicar,iones.--Se pasa adisclltir el proyecto se 1 l;Uen a. 
qne "utolÍza el gasto de trescientos mil pesos para la 
Esposicion Naeiollal de 1905, de veinte mil pesos para la 
esposicion ,le Coneel'cion i de siete mil pesos para la de 
Chillan.-Usan de la palabra los señores Tocornal, Montt 
i Rozas, el ültimo pide que se tome en consideracion la 
idea de Su Señoría de postergar la Esposiciou Nacional 
hasta 1910. - Usan de la palabra los señorps MUlloz (Mi
nistro de Obras Públicas;, ~lae I ver e lbáñez.-Se con
vi eco que podría dejarse la Jl'sposicion N a~ional para la 
órden del ,Iia, pero no se resuelve por haber llegarlo la 
hom.-Se su~pcnde la s(:sioll.--A segunda hora contintÍa 

Mensaje de S. E. el Presidente de la 
Repúbliea 

Uno en que i!licia un proyecto de leí 
que tiene por objeto establecer que sea 
costeado por el Tesol'u Nacional í se haga 
por un solo Cuerpo de Jendarmes, que de
penderá directamente del Ministerio del 



5'90 CAMARA DE SENADORES 
~,~~~~~~~~~~~,~~~.~ 

Interior el servicio de policla de seguri- ~ trescie!ltos cuarent~ pesos vein~ise~s cen
dad de las poblaciones que no sean cabe- ~ tavos, Impor~e de dlvers~s pasajes 1 fletes 
cera de departamento i el de los f',ampos. ¡ otorg~dos ~ favol' ?el sar]ento-mayor don 

Se reservó par<::. segunda lectura. ¡ Fedel'1CO Vldela e Imputa el gasto alltem 
; 1086 de la partida 25 del presupue--to de 

Informes ; MarinH, 
! Pasó en informe a la Gomi~ion Perma-

Tres de la<.; Cl)misi(,nes Perm~ner:te de, nente de Pre,.;upuestos. 
Presupuestos relativos a los slgUlentes' __ 
proyectos de lei envia~os por' S. E, el Antes de wltrar a la Ól'den del dia, se 
Presidente de la Repúbhcn: formu!aroll las siguientes illdicaciones: 

Uno sobre supiernellto al ítem 22l de la ¡ U na por el señor' Ministro del Itlt"l'ior 
partida 17 del pre:"upue,.;t ,) de GueJ'f'Hi' par'a que se enviara desde luego a Cemi
otros subre sU'plemelltos a lo, ítef!130. 3~ l' sion el mensa.ie de que se ha dado cuen-
35 de la partIda 5.", Gastos varl3bles .le- ta relativo 3, la craacion de UII Cuerpo de 
nerales, i al ltern 105 de la partida ~7';Je'lIdannes costeado por el Tesoro Nílcio
Improvist~s del ,Presupuesto de ltelaclO-. nal, para que haga el ;.;ervicin de policfa 
nes Estenores; I el tercero sobre suple- de seguridad en las poblaciones que IlO 
mento de diez mil pesos al item 524 d~ la sean cabeceras de departamentos i en los 
p.artida 29 del presup 11esto de Colonlza- campos, . . . 
ClOno , . , Otra por el sel10r MIlllStl'O de In~ustr'la 

Dos de la ComlslOn de R;elaclOnes Este- i Obras Públicas para que en la seSlon del 
riores: uno de ellos relat.lvo al proyecto dia de mañana se trate, durante los r¡uin
de le}, iniciado por e~ Presld~nte d~ la Re- ce minutos que se ha estado de,stinando a 
púbhca, que lo autonza p~ra mvertIr hasta asuntos de fácil despacho, riel mforme de 
la suma de cincuenta mIl pesos en aten- la ComislOn de Industria i Obras Públicas 
der' al pago de cuentas pe~dientes de l.a relativo a la organizacion de una esposi
comision ~de estudio de limites con Bo]¡- cion nacional para el año 1905. 
via, a la demal'cacion de la Puna de Ata- 1 otra del señor' Ministro de l{elaciooes 
cama, i al 'pago de di".e~sos servic!os cO,m- Esteriores para que en la sesion de hoi, 
plementanos de la oticlna de lrml~es; 1 el despues de los incidentes, se t)t,naran ,en 
referente a los protocolos SUSCl'ltos en consldel'acion el proyeeto de lel para m
Buenos Aires rebtivos: uno a establece!' vertí!' hasta cincuenta mil pesos en aten
ciertas alter~ci0nes de detalle en la líne~ del' al pago de cuenta:,; pen(~ientes de l.a 
de demaT'CaClOn en la Puna dI'} Atacama 1 comisioll de estudios del lílTIlte con Boll
el otro a fijar el limite con la República vía i a los trabajos de la demal'caeion de 
Arjentina. al norte del paralelo 2:3" hasta la Puna de Atacama i pago de diversos 
el cerro de Zapaler!. , , set'vicios complementarios de .la oficina de 

1 ottO de la C.0mlslOn de ~~cJPnda en límites, i los pl'Otocolos suscntos en Bue
el que, con motivo de la solICItud sobre nos Aires relativos a establecel', el uno, 
aumento de viálÍcos, presentada por los eier'tas alteraciones de detalle en la linea 
inspectol'es de oficinas fiscales el 8 de ju~ de demaf'cacion de la Puna de Atacam3; 
lio de. 1901, proRone UlI 'p~'oyecto .de,lel ¡el otl'o a fijar el limite con la República 
que twne por oUJeto mOd!OCar. ~l lllClSO Arjentina al nOl'te ,del paralel/) 23° hasta 
final del artIculo 19 de la lel ol'gamca de la el eerro de Zapalerl. 
Direccion de Contabilidad, de 20 de cuero El ~eñor Montt llamó la atol1clon al 
de 1888, en la f')rma que el mismo pro- hncho de haber sido rtestruido Al puente 
yecto indica, l;alTctcro "obre (~l f'il) Cautill por ios úl-

Quedal'on para tf\.bla. tilTlnS tl'lJlpOnlks i qU0 aun l"umdo su-
Ofid.o d.el 'Il'ribuuVlI de Cuellt!lS pouia que e! "8110r Minlstl'o de Obras 

Púhlicn,.; se hubiera pl'O"CUjJaflo de este 
H.""5t"'_uto d(~seaba I sin ernbrÁrs'o, sahor SI se 
,~:,t.,1)8n hacicllito estLldirJ,s P:tt' l. la, J"J,;':)IlS· 

truecÍon, 

TT p (, ('ue ])"l·tl'('l',)" JI'lb"" T(')In'trl!, ¡",lZ0P L ,l l 1 ./ ';, . ) ¡ 0;, ¡ ~'. \-- ~ " _ , ¡ (~. ~ ~ 

des¡me..; de haberlo objetado CGmll ilega!, 
i flor Iwl¡c¡']o asi (¡f',ienado S, E. el Pl'eSl
dentn de l~., Hepúbiica, del decreto número 
1,:5(iO, fed1:1 22 de junio últi, In, espedido 
por ,~1 Ministerio de Marina 1. dispone que 
la Tesorerla Fiseal de Coquimbo pague a la 

Compañia Sud-Americana de Vapotes 

El "i3üor Ministro C"l, tc~;t/) que ~;e esta
b:w y:l haciendo 0";0" cstudidS 1301' la Di-
1':3c\;ion de Obra::; Púhlieas í 'lli(~ tftn pi:'Onto 
como cstuvins(m terminados se presenta
ria al Congreso el proyecto correspon-
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diente. Agregó el señor Ministro algullas de la ciudad oe Mulchen, i el señor Mi
otras esplicaciones tocante a las medidas nistro de Obras Públicas contestó que ya 
transitorias adoptadas por el Gobiemo, se habia ordenado hacer los estudios ne
como ser el '::uTeglo de un paradero para cesarios para la realizacion de esos tra
los trenes al sur de Cautin, a fin de facili- bajos. 
tar las comunicaciones entre uno i otro 1<:1 señor Eastman, aplaudiendo las me-
lado de se rio. didas adoptadas últimamente por el Go-

El señor' Presidente esplicó en seguida, biel'llo con motivo de loa estragos causa
los antecedentes relativos al ferrocarril de dos en Valparaiso por los temporales de 
CUl'icó a Hualafié, obra cuya construcciotl julio, llamó la atencion del señor Minis
ha sido autorizada en sus primeros veinte tro 1e Obras Públicas a un proyecto que 
kilómetros por lei del año 1901, seccion ha elaborado el injeniero dOIl JOlje Lyon 
que tiene estudios definitivos unánime- para la construccion de un cauce colec
mente aceptadas por el Consejo de Obras tor', i a la necesidad de adoptar entre los 
Públicas i aprobado-- por Presidente de antecedentes ya reunidos, alguIl tempe
la }{epública. ramento que a la brevedad posible ponga 

Agregó que no obstante estos antece- a salvo de aquellas emerjencias a dicha 
dentes, la comision especial enca/'gd.da de ciudad. 
estudiar los proyectos de ferrocarriles i Sobre este particular dió tambien algu
damas obras públicas, a causa segun se nas esplicaciones el seüor Ministro de 
ha dicho, de informaciones erradas que re- Obras Públicas manifestando qc.e la Di
cibió, no habia hecho figurar la seccion a reccion de Obras Públicas se ocupaba 
que se referia Su Señorla, entre aquellos en examinar todos los antecedentes que 
ferrocarriles que tenian estudios definiti- aludia el señor Eastman i era de esperar 
vos i que debia-l llevarse a efecto prefe- que esta vez se llegaria a un resultado 
rentemente. i ~ue con este motivo rogaba satisfactorio. 
al señor Ministro del ramo se si:--viera en fi:l señor Blanco en seguida usó de la 
vial' a la Comision una copia autorizada palabra para hacer presente la situacion 
de la nota que el Director' de Obras .?úbJi- en qUe se encontraba el territorio de 
cas pa'3ó en noviembre de 1901, comuni- Magallánes i especialmente Puuta Arenas, 
cando al Presidente de la República la ciudad que podia considerarse como insu
aceptacion por parte del Consejo de los lar, dada su falta de comunicacion con el 
estudio,> definitivos de la obra, i copia resto del territorio de la República. Ma
asimismo del decreto suprdmo en que se nit'estó las quejas que hacían valer los es
apr'obaron esos estudios i se ordenó su tancieros de aq uel territorio, por las difi
ejecuci,m. cultades que ponian las compaflias subven-

Terminó manifestando que estos ar.te- cionadas para hacer la navegacion entre 
cedentes d8struirian la afirmacion errada Punta Arenas, Gallegos i Santa Cruz. 
que se habia hecho en el seno de la Comi- Se estendió tambien en algunas otras 
sion, de manera que ésta podria incluir consideraciones respecto de la convenien
dicha seccion de ferrocarriles en el infor- cia de estimular la navegacion entre Pun
me que ha anunciado a la Cámara respecto ta Arenas i los puertos del Pd.clfico i de 
de las obras con estudios definitivos que la necesidad de construir' un muelle en 
no fuerou comprendidas en el informe ya aquella poblacion para embarque de mer-
evacuado. caderlas i ganados. 

El seflor Ministro de Industria i Obras Tambienllamó la atencion a que existia 
Públicas contestó que habia oido con presentada al Ministerio del Interior una 
agrado las esplicaciones dadas por- el se- solicitud para establecer pequeflos vapo
flor' Presidente i que daria las instruccio· res para la navegacion entre Punta Are
nes del caso para que se enviara la copia nas i las provincias australes, solicitud 
de los antecedentes a que habia hecho que no ha sido resuelta i que ha sido pa
referencia, a fin de que se subsanase el sada en informe a la Direccion Jeneral de 
error en que se habia incurrido i pudiera Armada. 
llevarse tambien a efecto una obra cuya hl señor Ministro de Colonizacion, en
urjencia era reconocida por todos i espa- contrando mui fundadas las observacio
cialmente por el Gobierno. nes del señor Blaaco, dijo que estudiaria 

El señor Silva Cruz recomendó la ne- los términos del contrato con la Compa
cesidad de proceder cuanto ántes a ej ~cu-¡ ñla Sud -Americrna daÍ! apores i veria 
tal' los obras definitivas para la defensa¡manera de hacer algo paraque esta Com-
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paflla sirva de una manera eficaz los inte-idel acuerdo que se adoptó e13 dcnoviem
reses sobre los cuales llamaba la atcn- bre de 1898, esto último en conformidad 
cíon el señor Senador. < al acuerdo celebr'ado en la segunda hora 

Respecto de la construccion del muelle / de la sesion de ayer. 
en Pur:-t~ Arenas, o~reció üasmitir al se-/ . Quedó asi acordado por asentimiento tá
ñor l\hl1lstro de Hacleeua lo espuesto por Cito ele la Sala. 
el sefior Senador de Santiago. El sefíor Rozas pasó a la. Mesa, a fin de 

El seflor Ministro del Interior, por ~u que se agregara al proyecto relativo a su
parte, dijo que tambieu participaha de la primir la comuna do Pica, un telegrama 
manera de ver del mismo honorable Se- que le ha sido díl'ijído pOl' el primer al
nador i que creia indispensable fomentar calde de la Municip:lIidad do lquique, en 
el comercio de Magallánes i hacer mas que trasmite un acuerdo de esa Corpora
frecuente la navegacion de las provincias cíon a propósito de la conveniencia de que 
australes. esa lei se dicte en igual forma que la de 

En cuanto a la solicitud a que el hono- 16 de diciembre da 1895, que suprimió la 
rabIe Senador ha hecho referencia, dijo comuna de Caleta Buena. 
que efectivamente habia sido presentada, Se mandó agregar a sus antecedentes. 
pero tan desprovista de antecedentes, Cerrado el debate sobre los incidentes, 
que ha sido necesario pqdir informes a la se votaron las indicaciones formuladas. 
la Direccion Jeneral de la Armada. Se dió por aprobada tác',itamente la del 

Que fuera por este medio, o utilizando señor Ministro del Interior pa!'a que se 
lo~ vapores que ha devuelto la Compafíla enviase a Comision el men~aje de que se 
Sud-A_mericana u otras que estén a su ha dado cuenta, relativo a la creacion del 
alcance, el Gobierno estaba resuelto a fo- cuerpo de jendal'mes. 
mentar la navegacion a l~dagállancs, pero La del seüor Ministro de Industria i 
que inter tanto, la materia estaba en es- Obras Públicas para que en la sosion de 
tudio, i se aguardaba el informe de la Di- maüana Se destinen quince minutos, des
reccion J eneral de la Armada. pues de los incidentes, al proyecto refe-

El seüor Barros Luco dijo en seguida rente a la organizacion de una espuaicion 
que, atendida la importancia i número de nacionai para el aflo 1905, fué aprobada 
los negocios que pendian de la conside- por dieciseis votos contra uno. 
racion del Senado, creía Su Sañoría in- La del seflol' Barros Luco, pm'á celebrar 
dispensable aumentar los di as de sesi0I?-es sesiones los dias juév0s, a las horas de 
i así proponia que se acordara tamblOn costumbre, se dió por aprobada tácita
celebrar sesion los dias juéves a las horas mente. 
de costumbre. Se suspendió la sesion. 

El seüor Presidente espresó que como A segunda hora se puso primeramente 
estaba próximo el término de la primera en discusion jeneral i particular a la vez, 
hora, hacia presente que, segun acuerdo el proyecto de lei, iniciado por S. E. el Pre
del Senado j debia tratarse del proyecto sidente de la República, que 10 autoriza 
relativo a las obras del puerto de Valpa para invertir hasta cincuenta mil pesos en 
raiso, inmediatamente despues de despa- atender al pago de las cuentas pendientes 
chado el proyecto de venta de salitreras de las comisiones de estudio del limite con 
i como este ne;.;:;ocio no continuaria dis- Bolivia, étc., i se dió por aprobada por 
cutiéndose hasta la sesion de mañana asentimiento unánime. 
miórcoles, convenia. tomár resolucion, Su tenor es como sigue: 
acerca de si se trataba o no del primero 
de estos asuntos en la sesion de hoí; í 
agregó que si no habia inconveniente, en 
la se~;unda hor'a, en primer lugar se daria 
cabida al pro:-'ecto i [Jl'otoeolos para los 
cuales el seüor 1\1 inistro de Helaciones 
Estoriores habia pedido preferencia, i en 
seguida se discutiera el proyecto relativo 
a las obras del puerto de Valparaiso, que
dando para mañana) para el tiempo libre 
de la plimera hora despues de los inci
dentes, la discusion del informe de la Co
mision de Lejislacion relativo a la vijencia 

PROYEOTO DE Ll<JI: 

«Autol'ízase al Presidente de la Hepú~ 
blica para invertir hasta la suma de cin
cuenta mil pesos en atender al pago de 
las cuentas pendientes de las comisionos 
de estudio dellimlte con Bolivia, a la ini
ciacion de los trabajos de la demarcacion 
de la ?una do Atacama i al pago de di~ 
versos servicios complementarios de la 
Oficina de Límites». 

Pusiéronse despues conjuntamente en 



SESION DE 10 DE AGOSTO 593 

discusion los proyectos de lei formulados 
por la Comision de Relaciones Esteriol'E's, 
aprobatorios de los protocolos sn:3critos 
en Buenos Aires el 2 de mayo últili.'ü, re
lativos uno a establecer ciertas alt0J'acio
nos de d,~talle en la línea de demarcacion 
de la Puna de Atacama; i el otro a fijar el 
límite COIl la República Arjentina, al nor
te del paralelo 23°, hasta el cerro Zapaleri. 

Dió eSplicaciones acerca de ambos pro
tocolos el sefior Ministro de Relaciones 
EsterioresJ siguiéndose algun debate en 
que usaron de la palabra los señores l\111c-
1 vel', Reyes, Montt, Blanco i Baonen. 

El se'íor Silva Cruz ohservó, por su 
parte, que esta clase de asuntos no debian 
ser aprobados como proyectos de lei, sino 
cúmo proyectos de acuerdo, como que el 
Congr0so debia limitarse a aprobar o re
probar los pactos internacionale::o:, sil! que 
le fuera dado discutirlos en sus detalles. 

Por su parte los seiíores Montt i Reyes 
manifestaron que, sin hacer cuestion S0-
bre el particular, estimaban que ofrecia 
dudas la teoría sustentada por el honora
ble Senador de Bio-Bio. 

Cerrado el debate, se consultó a la Sala 
respecto de ambos proyectos, bajo la fór
mula de proyectos de acuerdo, i as! fue
ron aprobados por siete votos contra cua
tro. 

El tenor de ellos es como sigue: 

l'ROYECTO DE ACUERDO: 

Artrculo único.- Apruébase el conve
nio firmado en Buenos Aires el dia 2 de 
mayo de 1904, por los representantes de 
Chile i do la Repúblic!l Arjentina, para 
fijar ellfmite definitivo entre llls d(ls Re
públicas, al norte del paralelo 23°». 

PTlOYliCTO DE ACUERDO: 

«Articulo 1. ° Apruébase el convenio fir
mado en la ciudad de Buenos Aires el 
dia 2 de mayo de 1D04, por los represen
tantes de Chile i de la l{epública Arjenti
na, para la demarcacion material de la lí
nea fronteriza fijada por el laudo arbitral 
de la comisioIl demarcadora, de fecha 24 
de marzo de 1899. 

Articulo 2." Las modificaciones que los 
Gobiernos contratantes estimen conve
niellte aceptar, en con1ormidad a lo esta
blecido en el convenio aprobado, serán so
metidas a la aprobllci on del Congreso)). 

Por haber llegado la hora~ se levantó la 
sesion». 

Se dió cuenta: 
1.0 De los siguientes mensajes de S. E. 

01 Presidente de la Hepública: 

A.-«Goncindadanos del "enado : do la ~ Cámara 
de Diputados: 

Por falta de un hospital militar, los en
fermos graves de la guarnicion de Santia
go son atendidos en el Hospital de San 
Vicente de Paul por un cirujano del Ejér
cito i un sarjento enfermer!). 

Este personal no basta parel satisfacer 
las necesidades de ese servicio viéndose 
obligado el cirujano a solicitar la ayuda 
de los otros médicos del establecimiento 
cada vez que hai necesidad de efectuar 
alguna opel'acion, lo que ocurre casi dia
riamente. Este ausilio no siempre se con
sigue con la oportunidad cleseada, resul
tando perturbaciones i retardos que perju
dican grandemente a los enfermos. 

Este inconveniente que se produce en 
tiempos normales, se agrava mucho mas 
durante la época del acuartelamiento de 
los conscriptos en que la guarnicion se 
triplica. 

Considerando indispensable proveer a 
esta necesidad, el Supremo Gobierno ha 
nombrado en los dos últimos ailos un ci
rujano ausiliar con el hOllOrario de ciento 
cincuenta pesos mensuales que ha asistido 
a las salas de dicho hospital durante los 
meses del acuartelamiento. 

Dicho honorario fué deducido durante el 
afio 1902 ele los fondos concedidos por la 
lei número 1,541. do 30 de julio de ese ailo, 
para los gastos que demandase Al cumpli· 
miento de la lei de reclutas i reemplazos 
i dur ante el año 1903 del ítem del presu
puesto para gastos diversos del mismo 
servicio. 

La necesidad de esto nombramiento se 
ha presentado este aüo como los anterio
res i se hará sentir en lo sucesivo cada vez 
que se llame al servicio un continjente 
militar. A pesar de esto no ha sido posi
ble hacer ese nombramient0 el pl'esente 
aüo por no consultarse en el presupuesto 
vijente ninguna partida de la cual se pue
da deducl!' 01 gasto. 

El Gobierno cree necesario atender de 
una manera permanente a ese servicio, 
creando el puesto de un cirujano ausiliar 
que preste sus servicios bajo la dependen· 
cia (Je1 ¡'irujano de las salas militares del 
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Hospital de San Vicente de Pau\ i de los 
establecimientos de guerra de la guarni
cion de Santiago. 

cuencia, tengo el honor de someter a vues
tra consideracion, oido el Consejo de 
Estado, el siguiente 

PROYECTO DE LEI: 

En los dos afi.)s anteriores, este ciruja
no ha gozado de ciento cincuenta pesos 
mensuales, durante los ocho meses que 
han sido necesarios sus servicios o sea un 
total de un mil doscientos pesos al año, «Articulo único.-Autorlzase al jeneral 
pero como el plazo del acuartelamiento de br-igada don J ?s~ . Antonio Echeverrla 
puede prolongarse, i con él la necesidad para .que pued~ InICiar espediente sobre 
de los servicios de este cirujano, cree 01 lllvaltd~z. relativa con arreglo a la lei de 
Gobierno que hai eonveniencia en crear 22 de d.lclembl e de 188\». , 
ese empleo con el carácter de permanen- SantIago, 8 d~ agosto de 1V04. - JERMAN 
te, i con el sueldo de cien pesos mensua- RIEsco.-:-A .. ~ascU11an S. M .. )) . 
les, lo que arrojarla el mismo total de un A la OOmtslOn de Guerra l Martna. 
mil doscientos pesos anuales. 

En esta virtud, i de acuerdo con el Con
sejo de Estado, tengo el honor de some
ter a vuestra aprobacion el siguiente 

PROYECTO D3 LE!: 

C.-cConciudadanos del Senado i de la Cámara. 
de Diputados: 

La cantidad consultada en el presurues
to del presente afio part:.. atender a las 
reparaCIOnes de cuarteles ha resultado 
deficiente i a pesar de que el Gobierno ha 

«ArticUlo único.- Créase una plaza de tratado de distribuir los fondos dados pa ... 
oirujano ausiliar de la guarnicion de San- ra ese objeto, consultando la mayor eco
tiago, que prestará sus servicios durante nomla posible, estos no han bastado 
el tiempo que lo requiera el acuartelamien- para llenar numerosas i urjentes necesi-
to de los. conscriptos, bajo la dependencia dades. .. . . 
del cirujano de las salas militares del Hos- El cuartel del Rellmlent? d~ ArtIller!a 
pital de San Vicente de Paul i de los esta- a .c~ballo adolece de defic~enClas que el 
blecimientos de guerra de esb capital, MIOlstro del ramo ha podIdo. compr~bar 
con el sueldo de un mil doscientos pesos p.ersonalm~nte, as! como tamblen la Uf'Jen-
anuales. Cla que hal en subsanarlas, 

Dicho cirujano percibirá la suma de un Las caballerizas, patios, enferI?e.r1a de 
mil doscientos pesos como remuneracion ~ropa, t~lIeres, almacen de forraje 1 otras 
de los servicios correspondientes al pre- lOstal~clones se encuentran. e!! un estado 
sen te año, quedando autorizado el Presi- que dIficulta todo buen serVICIO. ~Ol' otra 
dente de la República para invertir esa parte, el ~uar~e.l carece d~ u!l plc~dero 
cantidad.j) para los eJerCICIOS de eqUlta.clOn, Siendo 

Santiago, 30 de julio d3 1904. _ JERMAN esta necesl?ad tanto. mas urlente. cuanto 
RIEsco. --A. Bascuftan S. M.» q~e esa umdad reqUiere p3:ra la lOstrU(}io 

Para segunda lectura. clOn de sus tropas .1 ~ducaclOn de su caba
liada un local propIO 1 adecuado. 

B. - <Conciudadanos del Senado i de la Cámara 
de Diputado.: 

El presupuesto fcrmado para este obje
to alcanza a la suma de treinta mil pesos. 

El Batallon Yungai prepara su rancho 
El jeneral don José Antonio Eche\'errla en marmitas Papin de campaña que ofre

ha solicitado que, por gracia, se le permita cen numerosos inconvenientes i ocasionan 
acojerse a los teneficios de la lei de 22 de crecidos gastos. Para subsanarlos es de 
diciembre de 1881 i obtener la invalidez urjencia la construccion de una cocina 
relatlva establecida en el articulo 3.·, por que proporcione mayor comodidad i eco
haber espirado los plazos fijados con tal' nom[a. 
objeto por esta lei i la de 6 de setiembre En este mismo cuartel es indispensable 
que concedió nuevo plazo, es necesaria reconstruir la muralla del lado sur que se 
una autorizacion del Congreso para dar ha deplomado i hacer reparaciones en los 
curso a la solicitud mencionada. escusados i bafios de la tropa. Con lá su-

Las servicios prestados en el EjércitO¡ ma de ocho mil pesos, se puede atender 
por el jeneral don José Antonio Echevó- a todas estas obras. 
rr1a, lo hacen! a juicio del Gob~erno, acree- En el Rejimiento Cazadores del. janeral 
dor a la gracia que reclama, 1, en conse- Baquedano es de absoluta neceSIdad In-
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vertir por lo ménos la suma de veinte mil 
pesos, en la construccion de caballerizas 
desagües de patios, cocina i escusados d¿ 
tropa. 

. En la Escuela Militar se necesitan qui
mentos pesos, para construir una muralla 
que separe el picadero de la Escuela de 
una propiedad particulal'. 

Por esta c'Jnsideraciones, i oido el Con
sejo de Estado, tengo el honor de someter 
a vuestra aprobacion el siguientt3 

PROYECTO DE LEI: 

«Articulo único.- Concédese un suple
mento de cincuenta i ocho mil quinientos 
pesos al item 185 de la partida 15 del pre
supuesto de Guerra vijente para atender 
a las reparaciones de cuarteles». 

Santiago,8 de agosto de 1904.-JERMAN 
RIHPCO.-A. Baswñn.n S. M.II. 

A la Comision de Guerra i Marina. 

2. ° Del siguiente oficio del sei'íor Minis
tro de Hacienda: 

«Santiago, 8 de agosto de 1904.-Tengo 
el honor de remitir a V. E. los anteceden
tes que se acompañan, a fin de que se sir
va ordenar se agreguen a los que se en
viaron a esa Houorable Cámara con al 
Mensaje de 2 de diciembre pl'óximo pasa
do, que aprueba una transaccion ad-refe
rendum concluida entre el Gobierno de 
Chile i don Jorje Buchanan, como repre
sentante de la Compañia «The Tarapacá 
Water Works C.o Limited. 

Dios guarde a V. E.-M. Ibaflez)). 
Se agreg6 a los antecedentes. 

3.° Del siguiente oficio: 

mimdar pasar al archivo los documentos 
que a continnacion se enumeran, presen
tados a la Cámara en los años que se in
dican: 

1 fIo, 9 S 

Mensaje de S. E. el Presidente de la 
República, que tiene por objeto conceder 
a la Sociedad Médica de Chile el usufruc
to de mil quinientos metros de los terre
nos formados por la canalizacion del Ma
pocho, para que establezca un consulto
rio públICO gratuito. 

1~98 

Mensaje en que se inicia un proyecto de 
lei sobre creacion de puertos mayores de 
cordillera i organizacion de sus servicios. 

1899 

Mensaje en que se propone la jubilacion 
del superintendente de aduanas don Zo
robabel Rodrtguez. 

1902 

Mensaje en que S. E. el Presidente de 
la República pide autorizacion para con
sultar en el presupuesto para 1902, en 
moneda de oro de 18 peniques, diversos 
gastos que se especifican. 

Sala de Comisiones, 9 de agosto de 
1904.-Pedro Montt. - José Tocornal.-Juan 
Luis Sanluentes». 

Se acordó acceder a lo propuesto por el in
forme. 

b) Honorable Senado: «Requinoa, 8 de agosto de 1904. - Remi
to a V. E. copia del presupuesto de 1905, 
de las comunas de R3qulnoa i de Esme- Entre los asuntos que la Comision Per
ralda, que se encuentran bajo la adminis- manente de Presupuestos tiene encargo 
tracion de la Ilustre Municipalidad de la de informal' hai tres mensajes de S. E. 
primera i que ha sido aprobado con las el Presidente de la República, presenta
formalidades legales. dos en años anteriores, que pueden man-

Dios guarde a V. K-Pedro Vatdes E». darse al archivo por haber pasado ya la 
Al archivo. oportunidad de su despacho. Dos de ellos 
4.° De los siguientes informes de Comi- se refieren a suplementos al presupuesto 

sion: que rejia cuando se presentaron, i el ter-
a) Honorable Senado: cero es de autorizacion para invertir cier-

La Comision de Hacienda tiene el ho- tas sumas en pagar cuentas pendientes de 
nor de proponeros que deis vuestra apro- la Universidad, correspondIentes al ano 
bacion al siguiente 1900, materia que se haya incluida en otro 

mensaje mas reciente de que conoce la 
PROYECTO DE ACU:BRDO ComislOn de Instruccíon Pública. 

En consecuencia, os propone que pres
ArtIculo ú.nico ........ El Senado acuerda teis vuestra aprobacion al sigw,nte 
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PROYECTO DE ACUERDO: 

«Al'ticulo único.-EI Senado acuerda 
mandar pasar al archivo los documentos 
que a continuacion se enumeran, prescIl
tado's en las fechas que se indican: 

1901 

JULIO 29 

Mensaje en que se pide autorizacion 
para inverti!' dos mil quinientos ochenta i 
llueve pesos treinta i dos centavos en pa
go de cuentas pendientes de la Univer
sidad, correspondientes a 1900. 

JULIO 29 

f Mensaje en que se solicita un suple
mento de cien mil pesos al ítem 20 de la 
partida 34 del presupuesto de Hacienda. 

1903 

JULIO 2 

Mensaje en que se solicita un suple
mento de dieciocho mil pesos al ítem 
11,177 del presupuesto de Hacienda vi
jente en 1903, para pago de cuentas pen
dientes del Ministerio; de diez mil pesos 
al ítem 11,160, para gastos de trasporte i 
de diez mil al ítem 11,090, para gastos dol 
Consejo de Defensa Fiscal. 

Sala de Cumisiones, 8 de agosto de 
1904. - F. Puga Horne. - Ignacio Silva 
Ureta.-Pedro Letelier S.-E. Clwrme». 

Se acordó aprobar el proyecto. 
5.° De una solicitud de don Herminio 

E. Araya, primer alcalde de la Municipa
lidad de Pica, en la que piLle, por las ra 
zones que espone, que esta Cámara no 
acepte la supresion de la referida comuna. 

Agregar a sus antecedentes. 
El señor LAZCANO (presidente).--Si 

no hai inconveniente se archivarán los do 
cumentos a que se refieren los in formes de 
las comisiones de que se ha dado cuenta. 

Queda acordado. 
¿Algun s6ñor Senador desea usar de la 

palabra? 
El señor' MONTT.-Pido la palabra, se

ñor Presidente. 
El selíor LAZCANO (Presidente).--Tie

ne la palabra Su Señorla. 
El señor 1IONTT.-En la scsion da 

D.fel' se dló cuenta de una comunicacion. 

de la Cámara de Diputados en que propo
ne al Senado un proyecto de acuerdo que 
se r2fiere a un proyecto ele leí sobre el 
cual hai diverjencia en ambas Cámas. Por 
este motivo no fué ]JI'omulgado por el Pre
sidente de la He¡Jública. 

Como en ese proyecto se da orljen a 
una cuestion con,,;1itucional de importan
cia, creo que deberia ser estudiado por la 
respectiva Comision, a fin de que el Sena
do lo discuta despues que la Comision 
haya emitido su infQrme. 

El seüor BASCUNAN (Ministro de Guo
rra)-Pido la palab¡'a, soflor Presidente. 

El seflor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra Su Se[JOría. 

El señor BASCUNAN (Ministro de Gue
rra).-Se ha dado cuenta de un mensaje 
del Ejecutivo que propone un suplemento 
de cincuenta i ocho mil quinientos pesos 
para reparacioll. de los cual'teles de la po
blacion. 

Formulo indicacion i r-lego al Senado 
que la acepte, para que ese proyecto pase 
a Comision, aun sin aprobarlo enjeneral. 

El sefíor LAZCANO (Presidente).-¿AI
gun se flor Senador desea usar ele la pa
labra? 
¿AI~un sefíor Senador desea usar de la 

palabra? 
Terminado los incidentJs. 
Si no se pide votacion se enviarüll a 

Comision los proyectos a que se hall refe
rido los honorables sefíores Bascuñan 
Santa María i Montt. 

Acordado. 
El sefíor PRO-SECRETARIO.-EI si

guiente proyecto ha sido presentado por 
la Comision de Industria i Obras Públicas: 

«Artículo 1. o Autorizase al Presidellte 
de la República para invertir hasta la su
ma de trescientos mil pesos en la 01 guni
zacion de Ulla Esposicion Nacional que 
se abr'irá en la primavera ele 1905. 

Artículo 2. 0 Autorizase igualmente para 
invertir hasta la cantidad de veinticinco 
mil pesos en subvenir a los gastos que de
mande la Esposicion Agrícola Rejional 
qua ha proyectado celebrar en Concep· 
cion la Sociedad Agrícola del Sur, i la de 
siete mil peE os en ayudar a la realizacion 
de la Esposion Rejional Industrial i Agrí
cola ele Chillan, que se celebrarán a fines 
del año actual. 

Artículo 3.° Decláranse libres de flete 
por los Ferrocarriles Estado todos los erec 
tos destinados a la Esposicion Nacional i 
a las 0sposicioncs rejionales da ConcepA 
ciQl1. í Chillanl COIll0 !},simismo los clue ~e¡¡,n 



SESION DE 10 DE AGOSTO 597 

devueltos a los esponentes despues de 
clausurados. 

. El s.eiio~' LAZCANO (Presidonte).-En 
dlscuslnn Jeneral 01 proyedo. 

¿Aigun sofíor Senador desea usar do la 
palabra? 

El soüor TOCORNAL.-Pidola palabra 
sofíO!' Presidente. ' 

El sefíor LAZCA"NO (Prosiltente).-Tie
ne la palabra Su Sefíorla. 

El seflOrTOCOHNAL.-Nu soi enemigo 
de las esposiciones; por el contrario, siem
prehe ten~do mucha simpatía por esos tor
!leos pacifIcas que pOllen Gn conbcto a los 
productores i consumidores, que despiei'
tan una enorme emlllaeioni que impulsan 
el progreso joneral del pai~. Pero eñ esto, 
como en todas las cosas, se necesita cierta 
discrecion i prudencia, es necesario tomar 
en cuenta muchas cir~unstancias que ¡lUC

Ilen influir on que una obl'a sea conve
niente i oportuna o nn. 

Xo. creo que .Ia fecha fijada para la es
poslClOn, es deCir el afío 1905, no es con· 
veniente ni oportuna, Voi a dar las razo
nes que tengo para creerlo as!. 

En prime!' lugar', para que puecL1I1 tener 
lUg~ll' esos COlJeUl:SOS, so proponen una 
sone de cons.tr.ucclcnes que, Gst.oi seguro, 
no podran lllJCJarse üntes dB noviembre () 
diciern.bre. Suponiendo que corriesen bue
nos V18ntos para el proyecto en la otr'a 
C{mara, no podrá ésta despacharlo tintes 
de las se"iones estraordinarias. 

Por otra parte, es n:1tural que trascu
!Tan algunos llleses entt'0 la aprobacion 
del proY9cto , i. J~ ~ceptacioll de las pro
flUest<l;S 1 la yllClaClOn de los trabajos. 
D8~lel~0 ll1augurarse la Esposicion en 

la IWlmavera del Diio próximo, apénas 
(¡'ledarán tres o cuatro meses para llBvar 
a cato los tl'abajos prepamtorios, para ha
c~r las construcciones, instalaciones, jar
d1ll0S, etc. Comprenden\. el Senado que en 
tan corto tiempo no podrá inaugmar,3e la 
Esposicion, por lo que me inclil~o a creer 
que ésta tendría que retardarse, talvez 
hasta el ai'lo siguiente. 

Por otra. parte, el ailo entrante deben 
celebrarse tambien dos es posiciones re
jiotlales: una. en Chillan i otra en Concep
cion. 11e parece que es demosiado. 

Jenera1mente los bastos que se hacen pa
ra torneos de esb clase son reembolsados 
en gmn parto pOI' los visitantes, pero esto 
no. sucede entro nosotros, pu.es, os poca 
la .lente que cuncurre a ellos 1 nmi bar::lta 
la entrada. 

E~ hacerFj@ ilusiones! por lo t¡),nto¡cre~l' 

que la esposicion producirá como cien 
mil pesos . 

Hecuerdo que cuando se trató de la es
posicion do Minería, que l)J'odujo escasos 
resultados, so prosupusieron ciento cin
CU01lta mil resos para realizarla, i poco 
despues se Pldici un suplemento de dos
cientos cincuenta mil pesos i mas tarde 
otra de la misma suma. 

Por manera que para una esposicion de 
ciento cincuenta mil Fesos so gastaron 
por fin mas do ochocientos mú. 

POI' otra parte, lIai tamhien un proyecto 
iKH'U celobti.tl' una Esposicion Internacio
nal en 1910, idea que considero mas acep
table. 

Creo que en la celebmcion del centena
rio de nuestra independencia, el primel' 
númoro del progpama i tal vez el mas acep
taule, debo sor una Esposicion. ¿Qué oca
sion mas propicia para exhibir el cuadro 
de los ao.elantos del pais en el primer si
glo de vida independiente; i fjué homenaj e 
mas espléndido podríamos tributar a los 
padres de h Patria? 

Como aquel proyecto está pendiente, se
f'ic~ de Llesear que so ap13zara el conocí
mICmto do ésto hasta que pudiéramos to
mar los dos en cuenta cC'njuntamente. 

Para el caso de que no se aceptar'a esto 
aplazamiento, hago indicacion subsidiaria 
para que la Esposicion de que se tr:lta no 
se vel'iilque hasta el afío 1007. 

El seüor lV10NTT.-Pido la palabra, 
sefí,1I' Presidente. 

El .OCÜO¡' LAZCANO (Prcsidento).- Tie
ne la palabra Su Seüoría. 

El seDor lVIONTT.-Yo me voi a per
mitir podir que se divida el proyecto. 

U na de sus partes concede una autori
zacíon para gastar trescientos mil pesos 
en una Esposicion Nacional; la otra con
cede un ausilio de veinticinco mil i siete 
mil para las osposicioncs rejionales de 
Conccpcion i Chillan, respectivamente. 

Estas dos ideas puden votarse sopara
damente; bien podrian darse los ausilios 
a las ciudades de Chi\hn i Concopc:ion, i 
demorar la (lprobacion de la p:ll'te refe
rente a la ES1'0sicion que tendrá lugar en 
Santiago. 

El sefíor TOCORNAL.-P0r mi pal'te, 
acepto la indicacion del honorable Sella 
dol', pero solicito que se aumellte la can
tidad que va a darse a Chillan, a no ser 
que sea esa la que ha pedido, 

E~ seuol' B,\ lUlO S LUeO.-Esa no f11.3:<1 
se ha pedidQ d@sde ChiU~HJ. 
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~~~~OCO~~~L~='i~~~~~¡VV~~:;UZCA~~O/(P;;~id~~~~).~Tie~ 
podemü:, ser mas realI~tas que el rel. ) ne la palabr:1 Su SeñOf'!a: . 

El sen?r ROZAS.-Pldc> la palabra, se- \. El señor M,UÑOZ (~lIlI~tTo de IndustrIa 
ñor PresIdente. 11 Obms Púbhcas).--Sl hub18ramos de pro-

El señor LAZCANO (Dresidente).-Tie- i ceJel como desea el honorable Senador 
ne la palabra Su Senoria. ) de Llanquihue, habria necesidad de incer· 

El señor ROZAS.-Yo t~ve el hr:nor. de ¡ parar este proyecto a la órden del dia. 
proponer un proyecto de le! en sUSÍltUClOll) El señor ROZAS.--Es lo mas cuerdo. 
del que ha pl>esenta~l: el Gobier~o; i. creo) El sonar' M UÑOZ (Ministro de Industria 
que ese proyecto deblO hab~I'se leld0,lunto l i Obras Públicas).-AI solicitar la prefe
?on el lIlforme que rec~yo s?~re el. La ¡ r'encia de que se trata, yo tomé en cuenta 
Idea de postergar la ESPoslclO.n .hasta I de que el proyecto d'31 Ejecutivo, es senci
!910, debe tomarse en cue,nta; 1 SI. esta¡ 110 i de fácil despacho. 
Idea no fuere ~eepta?a, ~nton(:es serJa del ~ No veo la ventlja que habria en com 
cast;> .pI'OmlIl~laI'Se, s~ debe haber una Es- \ plicarlo con otro proyecto, 1) en postergar 
poslclon el ano proxlmo, ¡ la fecha de la Esposicíon. 1 mucho ménos 

. POI' lo demas, abundo en las Ideas ma- me esplico esto cuando piensa hacer otra 
lllfestad~s por el hon?rable Sellador de (esposicion en 1910 o paralizar el contI'a
Va.l pal'also, en el sentIdo de g~e es un~) proyecto presentado a la comision pOl' el 
qUImera creer que esa EsposIC¡on podra! honorable Senador de Lináres. 
verificarse en la primavera de 1~1O. Ahora se tl'.'lta únicamente de autorizar 

P~r ~tra parte, dar prefel'encla. ~ dos el gasto pal'a una Esposicion Nacional en 
provmcIa.s para que cele~ren esposlClones Santiago, i de ausilfar' las esposiciones re
lIldependlOnte~ de la.n~cwnal que se pro- jionales de Concepcion i de Chillan. 
yer,ta, Jo .cO!~sldero Ir:Jtant~ par'a las de- El señor ROZAS.-- ¿Por qué no de 
mas ¡rovmClas del paIs. 1 SI ha de haber Talca? 
una ESp0sicion Nacional all1 deben aeu El - 'MtJÑOZ (M' . t, d 1 d ~t . 
dir i all1 tendrán un campo mejor i mas. SellO!..l., ~IllS loe n Us na 
interesante para sus productos. l.O.bras P~bllCas).--Porque Talca no ha so-

Para concluir, seflor PrAsidente, pido liCItado ~ada.. . 
ue se lea el royecto ue he presentado l'<~n Chillan, los agnculto!,es s.e. hab¡an 

(el informe qEe ha caid~ sobre él. l)l'opuest? llevar a cabo la ESposlcwn con 
El señor' LAZCANO (Presidente).-De- ,.,us I;I'?PlOS. esfuer.zos: pero a pe,sa~ d~ las 

bo observar a Su Señorla que el seño:' erogaclOne,., ?b~emda,., en la plovmcla, a 
Ministro de Industria pidió i la Cámara c~u~a de l.as ultlmos ~em'p()rales que des: 
acordó preferencia solo para el pI'oyecto tru) er~n al~unas. ~bras COll que. ~e canta 
presentado por el Gobierno. Por esto no ba pa.! a la Lspos~clOn se ha!1- VIstO. ~n la 
he odido someter a debat'l el de Su Se- n.Gcesld~d de pedIr un pequeno auslho de 
11 f SIete mI! pesos. Por 10 demas, este gasto 
o~f'señor ROZAS.--Haciendo uso de mi ~el'á de sobra compensado con'-las venta-

derecho, presento ese otro proyecto, en Jas que re~orte.. .. . 
reemplazo del de el Gobierno. Conc~pclo.n h~~rla pedIdo ?mcue~ta mI! 

El seiíor LAZCANO (Pl'esidente). - pesos, 1 la ComlslOn ha crOldo exaJe.l'ada 
Pero se ha presentado por separ'ado el ill- es~a ~u.ma, p~r lo que la ha :-educldo a 
forme_ veJlltIclflco mil pesos. . .. 

El seiior HOZAS.--Son dos ideas her- No ereo c,ue sea mucho saCrIficIO para 
ma~las. Por otra parte, el honorable ~'ena- el E~tado contri~)Uir con estas pequeiias 
dor de Vaparaiso ha dicho que debe pos- eantldadys. de. (hnero, tratándose de ayu
tel'garse In fecha de la Esposicion, lo mis- dar a p!'~vmcJ3s celosa::i por el progreso 
mo que dice mi proyecto, ¡ de la ag[']cultUl'a-, 

El señor LAZCAl'JO (Presidente) - lba I Sabemos que el desarrollo de la gana
a pedil la autorizacÍon para que se discu-) d.el:la se debe e~ gran parte a estas eSJ~)Ü
tan c'~Jljuntamente ambos proyectos, cosa) s~clOnes, que tIenen lugar en las provlll-
que la Mesa no podia hacer sin la. vénia ~ CJaS del sur. .. P' 

de la Cámara porque la preferenCIa era) En cuanto a la ESposlclOn J." aClOnal de 
para uno de eSQs pro.vedos. ~ Santiago, me par'ece que pueda llevarse a 

El seüor MU~uZ (Ministro de Industria ~ ('abo sin tomar en cuenta la celebracion 
i Obras Públicas).-Pido la palabra~ seflorl elel ~entenario de 1ft I.ndependencia, por 
Presidente, I medIO de las obras Illdlcadas en el contra-
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proyecto del honorable señor Barros Luco porque esas esposiciones de animales pro-
contra-proyecto que puede estudiarse. ducen en realidad buen efecto. 

El senor ROZAS.- ¿Cuál es ese proyec- Pero para la .Esposicion N aciona~ de 
to? Pido que se lea. Santiago no esto! dIspuesto a dar nI un 

El señor MUÑOZ (Ministro de Industria centavo, porque estas esposiciones son 
i Obras públicas).-H.especto de la época un mal negocio para el pais; son simples 
de las esposiciones se ha incurrido en un ferias de que no se saca ningun provecho 
error al creer que todas se verificarán el positivo. 
mismo año; la de Concepcion i Chillan de- No niego que una esposicion interna~ 
ben tener lugar en la primavera del pre- cional en que se nos den muestras de ma
sente año i la de Santiago en el año veni- 9uinari~s i adelantos estran]eros para las 
dero lll~ustrl~s q?e pueden levantarse ~n. el 

I se ha calculado por personas compe- paIS, s~rla útil talvez; pero una esp~SICI?? 
tentes que para fines del año próximo had escluslvamente nuestra no veo que utIh
tiempo suficiente para preparar esta últi- dad pu~da tener, desde que nosotros no 
ma Esposicion, tomándose en cuenta que somos .Inventores; ,nuestro pue~lo d no e.s 
tendria lugar en la Quinta Normal, donde en rea~ldad p~ogreslsta. en materIa e me
existen varios edificios que servirian para todos lllllustrlales; mm poco tendrlamos 
el objeto. que enseñarnos unos a otros: 

Se 'habia pensado en instalarla en el Par- 1,10 gue ~e llama ,la atenCI?n en e~~o ~~ 
que Forestal pero lueO'o se rechazó esta lo slg~l~nte, en el (ha de hOl el Gobl l' . 
idea, 'o eS,tá vlV1endo de pr~stado; los g~stos pu-

, . bhcos se están haCIendo con dmero del 
Los trabajOS gue se hagan en ,I~ Qumta Banco de Chile. ¿l le parece natural al 

N ormal,c0!l motivo de esta ~sposlClOn que- Senado que en una situacion semejante 
darán alH I los ap!,?~echara el Estado. De estemos dando dinero para esposiciones? 
modo que el sacrlfi,clO q~e se haga tal vez En el dia de mañana ¿con qué se conti
no sea de f!las de Clen mIl pe!,o~. nuaran los gastos? Probablemente con el 
. Ya he dICho que !o.s sacrIficIOS que. ~e papel moneda que se emita por el Estado 
hagan para las esposIClones de ConcepclOn o con la venta de salitreras. 
i Chillan s~T'án tambien compensados con Esta la situacion. 
los ,beneficIOS que de ah! resultan para la No debemos engañarnos con los núme-
agrIcultura. .. ros que se nos presenta el estado de la 
:: Por estas consIderacIOnes creo que el Hacienda pública; esos números no son 
Sena~o habrá de dar los .f~ndos que se la verdad; la verdarl es que no hai dinero 
necesitan para estas esposlClOnes. en caja i estamos llenos de deudas. 

El señor MAC·~VER.-Pido la palabra, Vivimos en un déficit pel'manente. Los 
señor Presidente. antecededntes i cuentas que se recojen en 

El señor LAZCANO (Presidente), - Tie- la Moneda i que presentan los Ministros 
ne la palabra Su Señoria. de Hacienda son a veces en apariencia 

El señ~r MACIV ER.-Con sentimiento satisfactorios, pero cuando se llega a la 
debo dccu' que no me parece que este pro- realidad de lo.;; heehos esas cuentas no 
yecto sea de aquellos que pueden discu-) sa len buenas. 
tirse en quince minutos. Para creerlo asl El señor IBAÑEZ (Ministro de Hacien
basta ver que se trata de una inversion de da).-Todo lo que dice Su Seiiorla está 
mas de trescientos mil pesos, la que subi- ratificado en lo que yo he dicho; no hai 
reí despues, no lo dude el Senado, a un diferencia, Yo he dicho que se ha suspen
millo~ doscientos milo un millon quinien- dido la refl'endacion de decretos de pago 
tos mil pesos. porque no hai fondos. 

Yo votaría con agmdo los siete mil pe- De modo que Su Señorla no dice nada 
sos para la Esposicion de Chillan no por que esté en desacuerdo con lo que yo he 
ser representante de aquella provincia, manifestado. 
sino porque veo r:¡ue hai allt una iniciativa El senor MAC- IVER.-No digo yo que 
i un sacrificio para realizar un propósito haya de"acuerd~. , . . 
que es bueno i me parece que el Estado El señor IBANEZ (MIOlstro de Haclen
bien puede en este caso acudir con un P0- da).-Pero ~u Señoría da a e~teILd,er que 
queño ausili... yo he presentado las cosas mUl borntas. 

L1egaria hasta votar tambien el otro El señor MAC-IVER. -Su Señoría es-
ausilio para la Esposicion de Concepcion, I taba peusando en si mismo i yo me refe-
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ria a los Ministros de Hacienda en je- Ahora bien, habiendo visto lo que ha 
neral. sucedido en materia de gastos en las es-

El señol' IBAÑEZ (Ministro de Hacien- posiciones anteriores, i el ningun resul-
da),-Disculpe Su Señoría. tado de cllas¿cómo es posible votar dinero 

El seüor IV1AC-IVER.-No he tenido la para la nueva e~posicjon que se proyecta? 
intencion de referirme al señor Ministro En verdad que este asunto no está bien 
actual. estudiado. Vino del Gobierno anterior. 

El señor IBAÑEZ (Millistrú de Hacien- Sucede en estas cosas que un Ministro 
da).-Pero como hablaba del momento ac- que es presidente o miembro de alguna 
tual i yo no he ocultado la verdadera si- sociedad industrial, de estas innumerables 
tuacion, . . sociedades que hai entre nosotros, propo-

El señor MAC-IVER.-Hablaba en je- ne que se celebre una esposicion i todos 
neral de 10 que casi siempre sucede i lo gritan: ¡una esposicion! 
que deseo es que no se repita hoi lo U na esposicion es, en cierto modo, una 
mismo, lluvia de oro i de ahí nace que muchos la 

De modo que concedor dinero pal'a esta miran con simpatfa; pe1'o no siempre es do 
esposicion de Santiago equiva10 a pedir interes jeneral para el pais. 
dinero prestado para ello, Todos miran esto con simpatía; el l'vli-

Siendo esto así, yo pregunto ¿procede- nistro encuentra acojida en sus colegas 
ria cuerdamente el Senado votanclo tres~ de la lVIoneda. En seguida llega el pro
cientos mil pesos para esta esposicion? yedo a la Cámara, donde es aprobatlo con 

Creo que no. satisfaccion, i se concluye por perder un 
Si se quiere gastar este dinero ¿por qué millon de pesos sin beneficio ninguno 

no hacemos un puente, o diez, o mas? para el pais. 
¿Por qué no hacemos una obra útil i real- Como yo no quiero esto; como quiero 
mente productiva? que este proyecto se estudie bien, yo digo: 

Por otra parte, estas esposiciones son pase a donde debe pasa!', a la órden del 
mui peligrosas. Intervine de alj;una ma- dia. No podAmos estar votando centena
nera en la e:O:(losicion de minería que se res de miles de pesos en diez minutos; 
celebró en 1894, Esa esposicion costó di- pat'a poder hacer eso con tranquilidad de 
rectamente ochocientos i tantos mil pesos conciencia se necesita que se trate de algo 
i contando cierta clase de gastos, como que sea de conv3niencia evidente, de alg'¡ 
ser los ocasionados con la liberacion del que no se discute, que es manifiesta
pago ele fletes por los ferrocarriles, creo mente conveniente para los intere~)es je
que alcanzó el gasto a un millon trescien- nerales del pais. 
tos mil pesos. Sin embargo, el pl'esupues- Pero esto no es así. Ha notado el Se· 
to de la esposicion, como dijo el honora- nado Cjue ha recibido observaciones de los 
ble Senador de \' alp;H'aiso, fué solo de honorables Senadores por Valparaiso i 
ciento cincuenta mil pesos. por Llanquihue; ha merecido algunas tam-

¿I los frutos de aquella esposicion? Ab- bien del honorable Senador por Cautin, 1 

solutamente nulos, 1 note el Senado lue a mi turno, yo digo: este proyecto no me 
fué una esposicion que tuvo cierto carác- gusta, salv0 estos pequeilos ausilios a las 
ter de internacional, pues a ella concurrió rcjiones del sur, que me parecen acepta
el Brasil i se presentaron maquinarias de bIes, 
varios paises estranjeros, ¿Cómo en estas condiciones podria yo 

El decaimiento mas considerable de votar ese proye('..!o? 
nuestra minería data desde esa esposicion, El seilor :M UNOZ C~,'Iinistro de Indus
no porque lo produjel~a la esposicion, tria i Obras Pública:-).- ¿Me permite Su 
pues habia ya comenzado; pero no se con- Señoría? 
tuvo con ella, sino que siguió adelante. El setior l'I'IAC--IVER.-Como nó, se-
Lo produjo el famoso Código de Minería llor. 
que tenemos, que no es un error lejislativo El SelleJI' 1'v1U5[OZ (Ministro ele Inclus
sino un crírnen lejislativo, porque agotó tria i Obras Públicas)~-Yo acepto la ob
la industria minera en el pais. servacion de que se incluya el proyecto 

I si eso es admirable, lo es mucho mas en la tabla ordinaria. POI o respecto del 
que hayamos permanecido ya quince años ausilio que solicitan esas dos provincias, 
impasibles delante del alliquilamiento de, podría dcsglosarse del proyecto í darse 
la industria quo tieno mayor influencia en \ }Jor aprobado, 
sI progriso O en. la rique~a d~l pais4 ~ El :señor MAC lVER,-No teu[>\o illcon·: 
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veniente para que se haga eso; iba a con- SEGUNDA HORA 
cluir proponiendo lo que Su Seüoría pide. 

El seflor LAZCANO (Presidente).-Si El señor LAZCANO (Presidente).-Con-
me permite Su Señoria, ha pasado con tinúa la sesion. 
exceso el cuarto de hora dclstinado a este Puede hacer uso de la pttlabra el hono-
proyecto: de manera que quedará para rabie Senador por Tampará. 
otra sesion. El seüor BALMACEDA. - Comonzaré 

El seüor MA C-IVER.-¿Por qué no se por ngradecer la. benevolencia del Senado 
acepta la indic&.cion del seüor l\finistro? suspendiendo este debate que parecia ya 

El señor ROZAS.-Yo querria decir dos agotado por los discu,rsos d~ los honora-
palabras sobre esa índícacion. bIes Senadores por Nuble 1 Aconcagua. 

El señor LAZCANO (Presídcnto).-Dis- Siento que la gravedad del asunto de que 
cúlpemc Su Señoría que no lo conceda la se trata, me ponga en situacion de co-

I b t d . rresponder molestando por mucho tiempo 
pa a ra, porque enónces ten fla que con- su atencion en consideracion a los inte
cederla tambien a otros seüores Senado-
res. Por no retira~ la palabra al bonora- reses que va a afectar i principalmente a 
ble Senador por Nublo fué que no cum- los de la provinciú que represento. 
pli rigorosamente con mi deber. En el No seria posible pasar desapercibidas 

las muchas observaciones erradas o inmomento oportuno podrán los seüores . 
Senadores pedir preferencia para que con- fundadas que se han hecho valer en defen
tinúe tratándose este proyecto. sa del proyecto de venta de salitreras, 

presentado hace tiempo i para los fines 
El señor SILVA CRUZ.-Parece que de otras circuntancias i que el honorable 

no ofrece resistencia la idea de dar por señor Ministro de Hacienda ha hecho su
aprobada la parte referente al ausilio que yo sosteniénd010. 
se concede a las esposiciones de Concep- No es oportuna esta venta estraordina-
cion i de Chillan. ria de salitreras, hemos dicho; porque 

El seüor ROZAS. -Yo iba a decír que siendo ya tan considerable la cuota de 
n.o soi contrario a las espo;:;;iciolles pr.?vin produccion de salitre, hasta llegar a otro 
ctales; pem, aceptando la Idea de la Espo- tanto de su consumo en el mundo las 
sicion. e.n Santiag~),. no t:ndrian O?.i eto las nuevas salitreras ingresarian a la produc
espOSlClOnes de. CbIllan 1 CO~lcepclOn, por- cion, trastornando las condiciones regu
que. n:las ganarla.n concurrlCndo a la Es- I lares de esta industria i trayéndonos como 
pOSlClon de Santtago. \ resultado los serios int:')nvenientes que 

El se;'ior LAZCANO (Presidonte).-En i hemos lamentado otras veces. 
discusion el informe de la Comision de Le- El honorable seüor Ministro de Hacien
jislacion i Justicia que, segun acuerdo de da ha sostenido lo contrario, i pues el 
la Cámara ccle~rado anteriormente, de~e precio actual del salitre es elevado, es la 
tratarse el! el tJem po sobt'ante de la pn- oportunidad de venderlo en buenas con-
mera llora. diciones, nos decia. 
:: El señor MAC-IVER.·-¿Cuántos infor- Tal es la cuestiono 
mes hai de la Comision de Lejislacion i En el primero de sus discursos, Su Se-
Justicia? ¿A cuál informe se refiere Su Se-) ñoría espresaba que ni del proyecto, ni 
ñoría? del informe de Comision constaba que se 

El ,sellor LAZqANO (Presidente).-Al trat.ara ~olo ele l'eta~os de .terrenos ~alitra-
quo Su Seuoría tIeno sobre su mesa. les!, pOI' el contral'lo, su Hnp~rtanCla apa-

El señor MAC-IYER.-Pel'u ¿por qué ¡'eCla claramente de sus t'l:saclOnes. 
no se dice? .. Mis facultades adivinati- N o las conoc.íamos aun, 1 pues son tales, 
vas disminuyen a medida que aumentan no hai desacuerdo sobre la importancia i 
las de Su Señoría. valor de esos terrenos. 

El señor SILVA URETA.-Ya es la En todas las ventas últimas, el señor 
hora. delegado fiscal de salitreras, se referia a 

El seüor LAZCANO (Presidente ).- Co- ~ a pequeños retazos cuya conservacion era 
mo se observa que ha llegado la hora, se dificil o imposible. 
tratará de este asunto en la sesion pró- Cuando se trataba de la última ventl, 
xima. el antecesor de Su Seuoria interpelado al 

Se ~uspcnde la sesion, respecto, así lo manifestó en esta Cáma~ 
I fa, agreg~lnJ.o quo el Gobierno considCA 

~f .ruspendiá la Be"(m~ ; raba mui inconv~niente la venta d@ por.: 
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ciones considerables de terrenos sali
trales. 

¿Dónde estaba la inconveniencia para el 
Gobierno? ¿lo estaba acaso en que fuera 
muí bajo el precio del salitre? No, señor 
Presidente, porque el precio del salitre 
apénas era un chelin ménos que el subido 
precio de hoi. 

La razon del Gobierno era la misma que 
nosotros sustentamos ahora, esto es, 
que la venta de lotes de importancia da
ria lugar a la formacion de nuevas ofici 
nas que, aumentando la cuota de produc
cion sin relacion con el consumo, pondrian 
en peligro la marcha regular de la indus
tria salitrera. 

Que la razon era fundada lo manifesté 
anteriormente, pues no obstante la decla
racion del señor Ministro de entónces, en 
los lotes de la venta verificada en noviem
bre de 1901, se establecieron ocho nuevas 
oficinas i en las de la venta del año ante
rior, otras siete. Manifesté tambien que 
las cuotas con que esa.s nuevas oficinas 
habian ingresado a la Combinacion eran 
de tres millones doscientos mil quintales 
las primeras i tres millones setecientos mil 
quintales las segundas. 

Su Señorla misma admitia la verdad del 
argumento cuando recordaba que se habia 
proyedado la venta de Peña Grande; «pe
ro como este terreno salitral tiene un va
lor cuantioso, decia testualmente Su Se
ñorla, se escluyó para evitar riesgo~ o pe
ligros a la marcha de la industria salitrera,» 

Contradictoriamente a este juicio, Su 
Señorla espresaba que hai algunos lotes 
de los que consta el proyecto que son sus
ceptibles de nuevas instalaciones para 
111 produccion, i citaba al efecto los terre
nos vecino:;: de Providencia, San Juan 
de Soledad, los de Pintados i los de Los 
Anjeles. 

Yo creo que el deseo de hacer fondos 
para los fines que se han manifestado, han 
inducido a Su Señorla al error de consi
derar de esa importancia terrenos que no 
la tienen, olvidando los principales. Fuera 
de los terreno~ de San Juan de Soledad, 
ni los de Providencia, ni los de Pintados, 
ni los de Los Anjeles, parecen suficientes 
para hacer nuevas instalac:ones. 

En cambio, !'II tienen esa importancia, 
a mas de los de San Juan de Soledad, los 
siguientes del proyecto en discusion i a 
que me referí al formular mi indicacion 
para sustraerlo de la venta. 

El señor SECRETARIO.--Esos lotes 
están indicados en la indieacion da Su Se-

ñoria; son los lotes 4, 5, 7, 8, 9, 11, 12, 
13, 14 i 15. 

El señor BALMACEDA.-Es una equi
vocacion que hai que salvar. Los números 
son los siguientes: 

Lote 4 - Terrenos al sur de Santa Laura 
deW. 

» 5- » de Nueva Soledad. 
)) 10- » vecinos a Santa Lucia. 
» 13- » » aPan de Azú-

car. 
» 14- » al norte de Sante Fe 

del Toco. 
» 15- » al oeste de Peregrina 

i Casualidad. 

Esos siete lotes, meramente principa
les, tienen un avalúCl de ocho millones 
cuatrocientos veintidos mil setecientos 
nueve pesos, quedando al resto el do cua
tro millones cuatrocientos noventa idos 
mil doscientos sesenta i cinco pesos. 

Me ha llamado la atencion que se haya 
cambiado en el proyecto la numeracion 
con que los lotes figuran en los antece
dentes publicados para que sirvan de ba
se a los licitadores. Esto puede ser moti
vo de errores i dificultades, sobre todo si 
se considera que las publicaciones han ido 
al estranjero. Yo mismo incurrí en error 
por esa causa, por lo que pido a la mesa 
rectifique mi indicacion refiriéndola a los 
siete lotes que he mencionado con sus 
nombres. 

El señor Ministro decia que ántes el 
precio del salitre en la costa era de cinco 
chelines dos a tras peniques, i se ha ele
vado ahora a cerca de siete chelines por 
quintal, lo que probaba que no hai plé
tora de produccion, sino que por el con
trario, puede tener venta una cantidad 
de salitre muchísimo mayor que la fijada 
hasta hoi por la Combinacion. 

Es este un antiguo argumento con que 
se paralojizaba la opinion, i no es, por hoi 
mas fundado. 

En primer lugar, el precio de cinco 
chelines dos peniques en la costa corres
ponde a la época memorable de la crisis 
salitrera que tuvo su orljen en el exceso 
de produccion, i éste en la ruptura de la 
Combinacion. Las negociaciones para res
tablecerla i su efectivo restablecimiento en 
enero de 1901, hicieron que los precios 
mejoraran en forma que se mantuvieron 
entre seis chelines cinco peniques por tér
mino medio en 1901 i 1902, i de seis che
lines diez peniques en 1903, en la costa. 
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En cuanto a lo segundo, parte Su Seño
ría del error de que lo que hace el alza en 
el precio del salitre es la escase:{ del artícu
lo en el mercado consumidor, i este concepto 
lo lleva a otro error-el de que podria 
consumirse una cantidad muchlsimo mayor 
que}a fijada para la venta por la Combi
naClOn. 

Su Señorla olvida que el salitre es un 
producto único en el mundo, que Chile 
tiene de él el monopolio i que, reglado éste 
por las atinadas medidas de la Combina
cion, no pueden disminuirse, ni exajerar
se las condiciones naturales del con:,;'.lmo. 
El consumo no depende de los producto
res, ni de la Combinacion; el consumo 
solo depende de los consumidores. De 
ahí Ja accion activa i constante de la Pro
paganda Salitrera para inducir a los con
sumidores a que empleen la mayol' canti
tidad, o pa¡'a que los que no lo usan lo 
consuman. 

Al respecto, una autoridad que Su Se
ñorla ha citado como irrecusable, el señor 
delegado fiscal de salitreras, dice en su 
memoria de 1897: 

«No puede alimentarse lá idea de que, 
con el precio mas bajo del articulo, se au
menta su consumo. 

«Con el salitre no ocurre lo que con otro 
articulo cualquiera de consumo, en que el 
precio mas baju haca que su espendio sea 
mayor. 

«El salitre lo compra i lo emplea úni
camente aquel que conoce su aplicacion i 
los buenos resultados que se obtienen de 
él. Pero aquel que no tiene noticias de es
te excelente abono, no lo usa, ni aun en
tregándoselo !!ratis, como lo ha demos
trado ya la esperiencia en distintas partes 
del mundo i como acontece en nuestJ-o 
trrritorio mismo». 

En el mismo año, otra irrecusable au
toridad, el señor Scl1wartz, cónsul de Chi
le en Hamburgo, con motivo de la pro
paganda que se hacia para bajar los dere
ehos de esportacion del salitre, decia en 
nota dirijida al delegado fiscal. 

«Tengo el íntimo convencimiento de 
que una disminucion en los derechos del 
salitre, seria contestada con una baja. in
mediata de su precio en Europa. El Fis
co haria Un sacrificio inútil, el ~roductor 
no ganaria nada i el único beneficiado se
ria el consumidor. 1 no se crea que p()r es
to se consumir,a un quintal mas de sa!il,'e. 
Una nueva confirmacion de lo que en tan
tas ocasiones ya me he permitido illdicar, 
he encontrado en uno dé los últimos nú-

meros de L'anglais, donde se dice: Se 
puede decir que con una organizacion 
conveniente, los productores podrian ven~ 
¡ ler tanto nitrato a nUJve libras esterlinas 
la tonelada, como Jo que venden hoi a 
siete libras esterlinas cinco peniques o 
siete libras esterlinas». 

Se ve, pues, que no es exacto que por
que se aumenten las existencias de venta 
en el mercado se aumentaran el precio i 
el consumo. 

Ménos exacto ha sido Su Señorla cuan
do, estimando equívocamente que el alza 
en el precio del salitre se debe al aumento 
del consumo, nos decia que ((no podia ser 
de otra manera, porque el stock en Euro
pa o en Chile no conviene al comercio, no 
es conveniente tener un gran capital acu
mulado e improductivo.» 

Error, i mui grave, señor Ministro. 
Nunca, en ningun tiempo, ha podido 

escasear el articulo a los con~umidores 
para que la escasez produjera el alza del 
precio en el mercado. El stock es perma
nente i siempre mui considerable, como 
voi a manifestarlo. 

El 31 de diciembre de cada año la exis
tencia visible, o sea el stock, fué como 
sigue: 

1899 ............•.. 23.441,293 quintales 
1900. . ... . . . . . . . . .. 25.037,103 » 
1901. . . . . • ... . . . . •. 21.032,985 » 
1902 ............... 22004,200 » 
1903. , ............. 21.963,812 » 

Para que se comprenda mas facilmente 
las condiciones del stock, detallaré el que 
corresponde al último año de 1903. 

Quintales Quintales 

En tierra en Euro-
pa .... ,....... 3.149,740 

A flote en Europa. 11,751,160 14.900,900 

A E. Unidos. en 
tierra .... ' ... ' 178,200 

Id, a flote........ 1.321,586 1.499,7S6 

Existencia en la 
costa ......... . 5.563,126 

Suman .. '" .. , ........ 21.963,812 

¿Cómo podria decirse entónces que no 
existe stock porque no conviene al comer .. 
cio tener un gran capital acumulado e 
improductivo i que eso orijina la e~casez 
del articulo i el alza del precio? 
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La existencia del artículo en el merca
do en cantidades considerables es exij i
da, no solo por la conveniencia de los sa
litreros, interesados en hallarse siempre 
listos para satisfacer todo pedido, sino 
tambien porque los consumidores no 
aguardan, como sucede en Chile con el 
guano, a que les llegue el momento de 
emplearlo para hacer sus pedidos. 

Solo en Chi!e sucede que el stock esté 
en la covadera. 

El señor Ministro ha querido manifes
tar que no tiene importancia ni seriedad 
el hecho de que so eleye la cuota de pro
duccion a sesenta millones de quintales, 
porque esa seria la produccion nominal 
forzando máquinas, seleccionando el ca
liche de rr:ejor lei i con el mayor número 
de operanos en los ensayo~; que al efecto 
verifica la Combinacion. Otra cosa eS la 
produccion real i efectiva, la produccion 
normal, decia Su Señoría; i por eso la re
duccion que se hace para limitarla a la 
cuota de esportacion carece de importan
cia desde que se refiere a un tanto por 
ciento de la produccion nominal. 

Su Señoría sufre un error, suponiendo 
que las cuotas se fijan en conformidad a 
lo que Su Señoría cree. 

En la antigua Combinacion, es cierto se 
fijaban las cuotas por ensayos de noventa 
dias consecutivos de produccion en que 
se forzaban las máquinas al máximum de 
produccion con el mayor número de ope
rarios i acumulando los caliches de me· 
j or leí. 

Esto, i el derecho de instalar nuevas 
máquinas en los mismos u otros terrenos, 
fué causa de muchos tropiezos para la 
Combii1acion, contribuyendo mui princi
palmente a su última ruptura de 1898) 
que tUYO lugar recíen acordada. 

En la actual Combinacion, que surjió en 
1.0 de abril de 1901 i terminará en marzo 
de 1906, se salvaron especialmente los in 
convenientes de la anterior i se estableció 
el poder nominal productivo por (andadas, 
constituyendo una fondada lo que en vein
ticuatro horas hacen los cachuchos i ba
teas, segun la leí del salitre. 

Por este medio no hai el antiguo ensayo 
de máquinas, ni el forzamiento de produc
cion. 

Para fijar una euota, una comision de 
prácticos la fija por (andadas en veinti
cuatro horas de trabajo normal i tranqui
lo, partiendo de la base de la maquinaria 
i lei del caliche, i establece su produccion 

continua de once meses de elaboracion 
normal i tranquila. 

De este modo, la cuota representa la 
verdadera capacidad productiva normal, 
que la Combinaci')Jl castiga eú un tanto 
por cient') especial, segun las circunstan
cias, i sufI'e, en seguida, otra nueva repro
duccion del tanto por ciento jeneral con 
que se limita la produccion a la cuota que 
se fija anualmente para la esportacion. 

La Combinacion representa así para el 
progreso do la industria salitrara el papel 
de un buen p3dre de familia que modera 
los apetitos desordenados de los suyos 
para que no se enfermen de indijestion. 

1 tanto es aSÍ, que contI'ariamente al 
propósito que se les atribuye de limitar la 
procluccion para hacer subir los precios, 
los salitreros, en todos los convenios que 
han celebrado, han con~ignado una cláu
sula on que so estl'lbleco qU0 la Combina
cion podrá exeeder, pero nunea disminuir 
la cuota de esportacion de lo que hubiese 
sido el consumo en el añ) salitrero inme
diatamente anterior. 

No era, pues, fundada la cbservacion 
del señor Ministro i debo pareeerlo mu
cho ménos, si se atieodea la manera cómo 
se constituyó la actual Combiracion, des
pues de su violento fracaso de octubre de 
1897, con sus funestas consecu:mcias. 

Para reconstituirla en 1901, se dieron 
facultades amplias de árbitro arbitrador 
al sefiOr jerente de la AsociacÍ':ln, i éste, 
des pues de afanosos esfUi"I'zo'l, logró es
tablecerla sobre la base de qU3 todas las 
oficinas, sin osccpcion, en nÚ:-'1ero de se
tenta i oeho, sujetaran la cuota total de 
produccion a un total de trein';:=t i un mi 
llones doscientos setenta i trel mil quin
tales anualmente por todo el ')eriodo de 
cinco años del convenio. 

Para esto se fijó la cuota de cada oficina 
en particular, comprendiéndclas en un 
euadro de asignaciones que constituye la 
base prinCIpal de la Combinac'on. 

No hubo para ello ensayos ;orzados de 
máquinas, COIIl0 en el antiguo sistema; ni 
la apreciacion pericial de los pr;.lciicos por 
fondadas del medio actual de comproba
cion para las nuevas oficinas q11C ingresa
ran al convenio-hubo solo la imposicion 
de] fallo soberano del árbitro, sacrificando 
a muchos, jeneralmento a las oficinas de 
mayor poder productor, a efecto de pro·
ducir el bion comun i de asegurar la esta
bilidad de la indusÜ'ia. 1 que el fallo del 
árbitro fué duro i riguroso lo maniíiesta 
el hecho del enorme castigo que sufrieron 
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algunas oficinas; la Alianza, por ejemplo, te mil pesos se instalaron oficinas que au
que en el ensayo de sus máquinas habia mentaron la cuota de produccion en 
arrojado capacidad de cuatro millones de 3.200,000 quintales, i en los vendidos en 
quintales. fué reducida en el cuadro de. ol af'lo último en cinco millones cuatro 
compromiso a un millon novecientos mil ¡ cientos ochenta i cuatro mil doscientos 
quintales. Lagunas Central, de tres mi- sesrmta i dos pesos, se han instalado otras 
llones setecientos cuarenta i cuatro mil con cuotas ya asignadas de 3.700,000 
quintales fué limitada a setecientos mil; quintales, no es lójico suponer que, ven· 
i La Granja, de tres millones seiscientos diéndose terrenos avaluados en trdce mi
mil, fué estrechada a un millün cien mil llones de pesos, no se aumentaria la cuota 
quintales. sino en un mi1lon de quintales. Es evi 

No es solo, entónees, un error de con- dente, como lo manifestó el sefíol' Sena
cepto sino tambien un error de hecho lo dor por Aconcagua, que esos terl'enos la 
que inducia a Su Sefíorla en la idea de aumentaran al ménos en siete millones, i 
que la reduccion de la cuota de produc- éste es el concepto de los entendidos. 
cion no afecta a la produccion real i efec- El seiior ]'vlinistro manifestaba que el 
tíva de las oficinas. gmn desarrollo del consumo en Estados 

No es aceptable el concepto manifestado Unidos i el Japon justificaba sobradamen" 
de que esta venta no alterará en nada las te el aumento de proocluccion. 
condiciones de la industria, porque, segun Es ciorto que el consumo de los Esta
el seiior Ministro, pasarán dos aüos para dos Unidos, que en 1000 era de 4.370,000 
que ]JS terrenos ingresen a la produccion, quintales, ha ido progresando hasta Ile
i para ese tiempo los actuales productores gar, dnspues de cuatr'o af'los, en 1003, a 
habrán disminuido sus existencias en 5.914,000 quintales; pero este aumento da 
ochenta millones de quintales. un pl'omedio anual de 386,000 quintales 

Suponiendo que en los dos aüos se es- de aumento en el consumo, i con ese au
portaran setenta millones, es indudable mento no se compensa el exceso de m¡
que el factor no será de tomarlo en cuen- llones de quintales de las cuotas restrinji~ 
ta dela:lte de los dos ° tres mil millones das de la produccion. 
de quintales que quedarían a su espalda En cuanto al Japon, no sé por qué se le 
de los depósitos. En cambio, cuando en estima gran consumidor. 
dos años mas esos terrenos ingresaran a 
la produccion, seria en el preciso momen- En 
to en que terminará la Combinacion. ¿Cree » 
Su SeiJ.oria que habrá de ser fácil re· » 
constituirla con el a;.:-rado de las numero- » 
sas oficinas en via de instalacion en te- » 
rrenos de particulares? » 

Comprenderia la alarma, decia Su Su- » 
fiorla, si se tratara de vender la Peila 
Grande, i agregaba que los terrenos en 
cuestion no podrian producirla fundada
mente tampoco, por que ellos fueran a 
aumentar la cuota de produGcion en un mi-
110n de quintales. 

96 consumió .....• 86,518 quintales 
\)7 id .......... 79,082 » 

98 id ........... 46,687 » 
99 id ........... nada » 

1000 id ........... 68,488 » 

1901 id ........... 5G,100 » 

1902 id".. ....... 440 » 
1903 id ........... 55,811 \) 

Ei Japon, país productor de abonos, 
que los fabrica completos de elementos 
fertilizadores, de la carne del pescado, del 
que ti me inmensas varazones, solo em· 
plea el salitre en la fabricacion del ácido 
sulfúrico i el nitrato de potasa con que 
produce pólvora i esplosivos. 

Aunque se quiera manifestar que ha 
sobrevenido un consumo estraordinario 
de salitl'c. hai razon para ponerlo en duda 
atendiendo a su estadística. La esporta
cion, en números mas exactos que los 
que citó el seüor Ministl'o, ha sido como 
sigue: 

Yo no conozco la valorizacion de Pella 
Grande; pero imajino que ella no excederá 
en mucho, si excede, al valor de estos te
rrenos tasados en Ü'ece millones de pe
sos, que en el remate subirán tal vez a 
dieciseis millones. 1 hai motivo para pre
sumirlo, desde que en el remate anterÍol', 
siendo el precio del salitre inferior al ac
tual, hubo cinco lotes que excedieron, los 
que ménos, 100 por ciento de su tasacíon 
i otros del mayol' valor hasta en 200 por 
ciento de su avalúo. En 1895 ............ 27.101,297 quintales 

Si en los terrenos vendidos en 1902 por » 189G ............ 25.175,832 » 
dos millones cuatrocientos cuarenta i sie- )) 1897 ... ", ... , .. 24.971,048 ») 



606 CAMARA D~ SENADORES 

En 1898 ............ 27.903,553quintales 
)1 1899 ............ 30.213,532 » 
» 1900 .....•...... 31.741,293 )) 
» 1901. ........... 27.691,301 ») 
>, 1902 ............ 30.443,642 " 
» 1903 ............ 32.202,168 » 

Siempre que se ha tratado de estas ven
tas, observaba el seiior Ministro, se dijo 
que se producirian perturbaciones en el 
negocio del salitre; pero que eso no habia 
suceJido, a pesar de que los terrenos ven
didos eran mas importantes que los de 
que ahora se tratan. 

De modo que el mayor consumo del año Yo no sé que fuera de la venta de 1894, 
anterior sobre el de 1895 es de 4.800,871 se hava verificado ninguna tan conside
quintales, que divididos en los ochos años rabie· como esta que se desea La del 
citados, dan como promedio del mayor 95 produjo cuarenta mil pesos; la de 
consumo progresivo anual, solo 600,109 1987, solo trescientos ochenta i nueve mil 
quintales. No es de presumir que cambien cuatroc:ientos diez pesos; la de 1902 subió 
estas condiciones naturales del consumo a dos millones cuatrocientos cuarenta i 
i se ve que en un a110 hai un consumo es- siete mil seiscientos setenta i un pesos; 
traordinario, se observa a la vez que de- i la del año anterior, fue de cinco millo
crece al siguiente. nes cuatrocientos ochenta i cuatro mil 

El señor Ministro cree que son una ra- doscientos sesenta i dos pesos. 
zon para que el Estado se apresure a ven- Si, pues, con ellas no se produjeron 
del' sus depó¡;;itos salitrales los peligros perturbaciones, es cuerdo no sobrepa
que envuelve la posibilidad de descubri- sar la medida, como lo observaba el señor 
mientos que anularán la importancia del Senador por Ñuble, haciendo desbordar 
salitre i la competencia de los abonos ar- el vaso con una venta cuyo avalúo es de 
tificiales. trece millones de pesos i una existencia 

Participo al respecto de la misma in- comprobada de cuarenta millones de quin
credulidad del señor Senador por Acon tales. 
cagua, i si esa fuera una razon, habria Si eso se dijo siempre cuando se trata
que venderlos todos i raro seria entónces ba de la venta de salitreras, yo podria de
que hubiera compradores. cir ahora que siempre que se ha tratado 

Los pretendidos descubrimientos de sa- de la venta de salitreras, se ha ocurrido al 
litre en el Cabo i California carecen de Congreso con el socorrido argumento de 
importancia, i los descubiertos en Saha- que era indispensable para evitar las 
ra no pasaron de ser insignificantes de- invasiones i exacciones sobre eso:" peque
pósitos de nitrato de potasa, de esplota- f,os lotes aislados de la pn,piedad fiscal. 
cion dificil i dispendiosa. 1 yo pregunto al seflor Ministro, que no 

De ~os abonos artificiales no hai nin- manifestaba la dificultad para defenderlos 
guno que pueda competir con el salitre, ¿ha tenido algun denuncio correcto Su Se
si éste no excede el precIO de diez che- ñorla? ¿Sdbe Su Señoría que es cierto lo 
lines en Europa. El sulfato de amoniaco, que se dice? ¿Rai jestiones judi~iales para 
su mas temible competidor, es un pro- castigar a los culpables? 
ducto que no se aplica ya sino a ciertos Yo sé que esas invasiones de la propie
i determinados cultivos; marchando aho- dad fiscal eran frecuentes algunos años 
ra su produccion en acuerdo con la pro- atras, cuando no se habia constituido i 
ducc\on salitrera para no hacer su propia delimitado la propiedad fiscal; pero que, 
ruina. des pues de ello, al ménos en Tarapacá, 

El procedimiento industrial de Niágar'a no se conocia sino un único caso, en Jaz
Falls para fijar el azoe de la atmósfera pampa, que motivó una querella que dió 
,m la cal-a2oe, fracasó ruidosamente, des- por resultado obligar a los culpables a 
tl'Uyendo con la fuerza eléctr·ica los apa- una indemnizacion de quince mil pesos. 
ratos destinados a producirlo; i por último, Si se dijera que es oneroso para el Fisco 
el procedimiento simplificado del doctor el amparo de sus propiedades salitrales, 
Franck para la produccion de la cal-azoe, ya seria otro argumento; pero esto no in
no ha pasado aun de un procedimiento de duciria a vender lo de ménos importancia 
laboratorio que estudia, para su elabora- sino lo de mayor valor ° para venderlas 
cíon comercial, la Sociedad de Siemens todas. 
Haslke de Lille. Su Señorla consideraba de uua importan-

No hai, pues, por este lado, fundamen-¡ cia aparente 21 argumento del honorable 
tos serios que induzcan a la venta de Senador por Nuble, segun el cual es mui 
salitreras diferente el costo de produccion, motivan-
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do esta circunstancia que en el réjimen de Si lo primero, dentro de los términos 
la libre produccion sea imposible la com- del convenio de la Combinacion, no po
petencia entre los produc~ores. drian hacerlo. Solo podrian hacer en ellos 

«Si al que produce mui bar'ato no le la instalacian de nuevas oficines que co
conviene la Combinacion, decia el señor menzarian a funcionar en el momento en 
Ministro, no habria entrado en ella o sal- que termine el plazo de la Combinacion. 
drá de allí tan pronto como espire el Seria entónces que se preparan para la 
plazo)). plétora de la libre produccion, cuya cuo-

Desde luego, comú se ha hablado de ta llega ya a sesenta millones de quin
que el costo varia de dos a cuatro chelines tales, o sea, al ciento por cientvdel eon
es menester tomarlo como es la costum- sumo en el mundo. 
bre en el comer'cio. Si su propósito es adquirirlos para con-

Cuando se habla del costo, el comercio servarlos a sus futuras elaboraciones, ha
entiende que son todos los gastos de es- bria que convencerse de que van a estag
plotacion, saco, flete del ferrocarril, em- nar millones improductivos para no te
barque, ajencias i derechos de aduana. es ner que adquirirlos mas tarde por precios 
decir, el precio del articulo puesto a bordo. mucho mas elevados. Esto no puede pa-

Yo no creo que haya oficina que pueda recer razonable por que no les con ven
hacer la elaboracion al infimo costo de dría. 
dos chelines por quintal, i suponiendo que Yo me inclino a creer que si los salitre
la hubiera, el precio de costo a bordo, ros los adquieren, es cediendo a las duras 
equivaldria a cuatro chelines diez peni- le~ciones de su esperiencia, a fin de evi
ques sobre siete chelines que es el precio tarse que ingresen a la produccion, tras
actual de las ventas en la costa. tornándoles la marcha tranquila i atinada 
L~ diferencia del costo para los produc- de su industria. 

tores es incuestionable. Miéntras unos Su Señor1a, el señor Ministro, cree que 
esplotan caliches con lei de veinticinco a los que nos oponemos al proyecto lo juz
treinta i cinco por ciento de nitrato, otros gamos con el estrecho crItedo de los sa
lo elaboran con leí de sesenta a setenta litreros que se dicen: se van a incorporar 
por ciento; miéntras hai quienes lo es- nuevos terrenos a la produccion; pues 
traen del fondo de una costra que suele bien, esO es mui dañoso para nosotros í 
llegar a cuatro i cinco metros de espesor. protestamos. 
hai muchos terrenos en que la costra no Este argumento se destruye con este 
excede de un metro a un metro cincuenta otro que hacia Su Sefiorla mismo en el 
centímetros. primero de sus discursos: l( Yo no veo 

Mas adelante manifestaré que por eso inconveniente para la venta por que con 
sueede lo que espresaba el señor Mini~tro ella el precio del salitre pueda bajal' al 
sobre qtle aquellos que pueden producir precio talo cual; el Estado no sufre p(\r 
barato resisten la Combinacion o se retí- ello; los derechos que se cobran por el 
ran de ella i las consecuencias fatales que salitre no se alteran)). «El criterio del Es
con ello se producen. tado, el criterio del Ministro del ramo, 

Segun lo espresado por el señor Minis- agregaba despues, no tiene por que ce
tro, serán los tres vecmos de los terrenos ñirse al peso mas o al peso ménos, sino 
de Nueva Soledad, los que habrán de ad- consultar el interes del pais,)} 
quiriria, i por las noticias que tiene, lo Estos conceptos, traducidos a buen ro
mismo sucederá con todos los demas te- manee, se traducen de este modo: soi el 
rrenos que se trata de vender. Estado, dueño de mis terrenos, el precio 

Esto equivale a decir que todos 10s que está mui alto i me conviene; pues bien, 
deben ser los compradores naturales de hago mi negocio i que el salitrero i su in
esos terrenos están avenidos para no ha- dustria se las avengan! 
ce.rse compet~ncia en el remate, con de- Yo creo que si esto fuera justo, si ese 
tri mento del mteres fiscal. fiscalismo del Estado fuera posible i del 

Quiero prescindir de esta grave dec1a- criterio de sus hombres, ya podríamos ir 
racion para considerarla en otro sentido. tomando las medidas del enfermo :para 

¿Qué revelaria que los mismos salitre- encomendarlo a la fábrica de ataudes. 
ros vecinos fueran lus rematantes de los Dentro del mismo criterio, se nos incre-
terrenos? paba de que mirábamos la cuestion por el 

O los comprarian para esplotarlos u para lado de los intereses particulares, del in-
conservarlos. teres de los salitreros a diversidad del se-
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~~'~;~i~~~~;'~'por el ~ tro, que los que impugnamos el proyecto 
lado del iateres fiscal, ~ hubiéramos hecho siquiera el esfuerzo de 

Hai espejismos que suceden i nos arras ¡ demostrar que esta venta perturbaria la 
tran suavemente a las ck3cepciones, i es) marcha de la industria i haria bajar el pre
uno de ellos el que presenta la cuestion l cio del salitre, 
en ese sentido. ) No profetizamos sucesos futuros, i esto 

No min'inc1ola sino por ellaelo de los mi-¡ es aplicable a las observaciones del señor 
llones ele escudos que ingresarían a las) Ministro como él las nuestras. Pero tra
arcas del Estado, se olvida que cuando la (tándose ele negncios que están al alcance 
cuota anual ele pl'oeluccion de .'-'alitre hai ele nuestros conocimientos, se pueele juz
llegado ya a la enorme cifra de sesenta( gar por induccion, por pretericion de he
millones de quintales, sin que el consumo ¡ chos i antecedentes. como lo observaba 
del inundo sea mayor de treinta i dos o) <:on mucha razon el honorable Senador de 
treinta i tres millones, la intl'oduccion ele) Nuble, 
nuevas i grandes cuotas precipitaria a la? En marzo de 1887, despues de una sub· 
industria en el de8astre. ) sistencia de tres aflos de la primera Com-

Rota la Combinacion i entregados todos ¡ binacion Salitl'era, quedó entregada la in
los salitrerus a la libre esplotacion, solo! dustria a la libro produccion. Un males
los grandes productores quedarían en pié. ~ tar creciente fué aquejándola. hasta hacer 
Cuatro de ellos monopolizarian la mitad ~ indispensable :-u reorganizacion en enero 
o al ménos la tercera parte del consumo de 1891. Duró esta segunda Combinacion 
del mundo. La gl'dn compañia alcmana¡ hasta marzo del 94, verificándose en ese 
de consumidores con sus vastos yacimien- ~ tiempo un periodo de relativa prosperidad 
tos i sus poderosas maquinarias, la Anglo) para los negocios salitreros. 
Chillian, el señor Granja i el seüol' Sloman \ A la tel'minacion de ese segundo per!.o
serian esos cuatI'o particulares favoreci- ~ do de la Combinacion, siguió el réjimen 
dos. Entre otros ocho monopolizarian el (de la produccion libre, fortalecida por la 
otro tercio. ; propaganda de la prensa i las patrióticas 

Citaré al respecto las palabras del sefiol': publicaciones del sefior Olivan, una auto
delegado fiscdl, de su memuria de 1807, ! ridad en la materia. La Combinaeion rea
en medio de la crísis salitrera i econó-:lizaba, segun ellas, el negocio de los sali
mica de ese tiempo: • treros, con sacrificio del ¡nteres nacional. 

«Quedarían, pues, trabajando Únicamell-.: En realidad, dadas las condiciones de 
te las poderosas máquinas que elaboran pl'oduccion de ese tiempo i la demanda de 
el salitre a un precio bajo, i entre alfjunns abonos que exijian los cultivos en Euro
de ellas solamente puede hacerse la prodllc- pa, llegó a creerse, no sin fundamento, 
cicm que el mercado necesita, quedando ele en que la Combinacion I'e'llizaba en el he
esta manera la inelustl'Ía en manos de unos. cho un gran trust encubierto, destinado a 
po~os, que podri~n unirs0 fácilmente i ma-; subir los precios de! salitre! sin sacri~ci.o 
neJar la producclOn a su voluntad, segun! de los productores 1 con eVIdente perJUl~ 
las cóndiciones en que se presentara el pre- cio para el Estado. 
CIO, i saia éstf un yrave peligro que ¡JO- Este concepto fué acojido por la jene
dda tra(;r funestas consecumClaS para {os I'alidad de Iluestros hombres de Estado, 
indwlriales i para el Estado;:. como tuvo II bien espresarlo el seilor Se-

Cuánto mas dignas de meclit8cion apa-. nador por :\ub]e; i sin meditar en que iban 
recen estas palabras si se atIendo a las; variando las condiciones de la industria i 
poderosísimas máquinas moderuas que se: del consumo, el Congreso despachó la leí 
han instalado i están on via de insblarse: ele 29 de noviembre de lR9:3 de venta de 
despues de aquella fecha.. . (oficinas salitreras i estacamentos salitre-

De modo que el sellOl' Mnnstro, ci'cyen- I'os. 
do defender el interes fiscal i el intel'es pú-. Despues de los remates efectuados en 
blico, habria estado defendiendo los illte-! 1882 por un millon ochocientos treinta ¡ 
reses de los ¡.;randes particulares contra; siete mil ochocientos noventa i cinco so
el ioteres público, I'epresentado por Ins: les plata para atender al pago de certifi
numerosos industriales a quienes el pais i cados salitreros, la venta autorizada por 
debe sus cuantiosas entradas de los ülti ·Ia lei de 1893, tJra la primera que dobía 
mos veinte años, i la admirabh.l ol'gani·· hacer el Estado. 
zacion i desarrollo de la indus·~ria. Verificóse ella en junio i octubre de 

.Habria deseado, decia el señor Minis- 1894, vendiéndose treinta i cinco oficinas 
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dieciseis estacamentos por un valor de! seis peniques i a cinco chelines tres pení
un millon ochocientas nueve mil oc11o- ques en nuestra costa, i como la produc
cientas ocho libras esterlinas, equivalen- < cion ha ido aumentando de dia en dia, 
tes a veintisiete millones ciento cincuenta tanto por las nuevas oficinas que se han /or
mil ciento veinte pesos chilenos. mado, como por haberse entregado nuevóS 

Entre tanto, las salitreras, con la termi- ter'renos a industriales que ya tenian agota
nacion del convenio en marzo de 1894, dos les suyos, el precio seguirá poco a po
habían comenzado a ~ufrir de nuevo las co bajando, hasta que ya no convenga 
consecuencias de la libre produccion. De elabol~ar a muchas de ellas i solo podrán 
cincuenta i cinco oficinas que elaboraban mantenerse con ventaja aquellas cuyos te
en 1893, cún catorce mil setecientos cin- rrenos les permitan /wcer esplotaciones (dci
cuenta i nueve trabajadores, subieron a le~ i económicas)). 
sesenta i una con dieciocho mil noventa¡ Con la terminacion de las oficinas indi
i dos hombres en 18%. La elabol'acion de cadas (las de la venta del 94) i con el au
nueve millones cuarenta i siete mil seis- mento de terrenos en otras, etc., es mui 
cientos treinta i dos quintales métricos de ¡)robahle que ]a produccion exceda de 
1893 subió a diez millones novecientos veintiocho millones de quintales)). 
treinta i ocho mil setenta quintales métri- <, En vista, pues, de este aumento con
cos en 1893, o sea, tuvo un aumento de siderablo en la produccion, que no está 
cuatro millones ciento dos mil doscientos en relacion alguna con el consumo, se ha 
cincuenta quintales españoles. continuado persiguiendo la idea de una 

A los inconvenientes naturales de la li- nueva asociacion que, uniendo los intere
bre produccion iban a ugregarse entónces ses de todos los industriales, fijara la cuo
Jas consecuencias, tambien naturales, de ta equitativa que deberia corre~ponder a 
las ventas de salitreras de 1894. cada cual para limital' la produccion jene-

Yo deseo que hable por m! el delegado ral a cifras que estuvieran en armonla con 
fiscal de salitreras, que crmenzó por ser el consumo, durante el año 1~D6». 
hostil a la Combinacion i que es el autori- «Es de esperar que esta idea tenga uná
zado testimonio invocado por el selior Mi- nime acojida, i as! se evitará que el precio 
nistro de HacIenda. Yo hago mias sus pa- de este abono pueda deprimirse conside
labras i quiero que ellas sean parte de rablcmento, ocasionando pérdidas de im
mi discurso. pOl'tancia con detrimento no solo de la indus-

En su memoria de 18!)3, dice lo que si- tria SI:\O TAl\WIEN DE LOS INTERESES FISCA-
gue: LES i b"lwjiciando únicamente al consumidor 

«El cunsumo de salitre en el mundo fué cslranj(1'O, SIN L:,::GAIl A OllTENER, CON LA 

durante el ano último de 1834 de veinti- MAYOIl BAJA EN EL PrlECIO, UN MAYOR CO:\
dos millones setecientos cincuenta mil no· SUYlO». 
vecientos un quitales cspaoo)es; as! es que El seDor LAZCANO (Presidentei.:-Su 
la esportacion excedió a ese consumo en Señorfa podrá continuar haciendo uso de 
un millon ciento noventa i seis mil ciento la palabra en la sO,3ion próxima. 
tr'eee quintales)). So levanta b scsion. 

«A conseeuencia de este oxceso de pl'O- Se /ewntó la 5[sion. 
duccion, los precios han tenido lójica
mente que deprimirse, hasta llegar a rea
lizarse vent8s en Europa a siote chelines Redactor 




